
Младенцев-двойняшек 
оставили в такси на Озерной 
улице их пьяные родители. 
Теперь горе-супругам гро-
зит уголовная ответствен-
ность.

Как стало известно «МК», в 
воскресенье 36-летняя Але-
ся, гражданка Белоруссии, 
с гражданским супругом, 
41-летним Владимиром 
(мужчина прописан в Ново-
сибирске), и двухмесячными 
двойняшками, Пелагеей и 
Ростиславом, приехали в 
гости к товарищу по имени 
Алексей в квартиру на Озер-
ной улице. Семья живет в 

подмосковном Дедовске.
Детей уложили спать, а 

взрослые стали коротать 
время, распивая горячи-
тельные напитки. К слову, и 
у Алеси, и у Владимира есть 
дети-тинейджеры от перво-
го брака. Правда, на родине 
Алеся лишена родительских 
прав. 

В понедельник семья засо-
биралась домой. Около 20.00 
Владимир вызвал к подъезду 
такси. К этому времени роди-
тели еще не успели оконча-
тельно протрезветь. Вместе 
с детьми они спустились к 
машине, положили малышей 

на заднее сиденье, и тут их 
отвлекла ссора: вроде бы 
Алеся приревновала Вла-
димира к другой женщине. 
Забыв про детей, они стали 
выяснять отношения, а по-
том и вовсе ушли за дополни-
тельной порцией спиртного. 
Младенцы начали плакать. 
Таксист набрал номер кли-
ента, но тот был в неадек-
ватном состоянии. Шоферу 
ничего не оставалось, как по-
звонить в полицию. Вызов 
перенаправили в опорный 
пункт. Спустя две минуты 
участковый Алексей Сквор-
цов прибыл на место, вычис-
лил злополучную квартиру, 
поднялся в нее и обнаружил 
нетрезвого главу семейства 
(тот пытался спрятаться от 
правоохранителя). Непо-
далеку от Озерной улицы 
нашли и нерадивую мать. 
Супруги и двух слов не могли 
связать. Их препроводили в 
ОМВД по району Очаково-
Матвеевское, а двойняшек 
отвезли в Дом ребенка. 

Еще старик Державин уверял, что в понятиях 
русских людей власть и произвол суть одно и 
то же. С тех пор мы так и несем этот крест с со-
средоточенным ожесточением. Причем даже в 
таких областях, как образование, где провозгла-
шен демократический принцип государственно-
общественного управления. 

Общественная составляющая этой пре-
красной формулы предполагает, что власти как 
минимум слышат, чего хотят люди, не говоря о 
том, чтобы реализовать эти пожелания. На деле 
же наша общественность пользуется неограни-
ченной властью разве что в пустяках: «комедия 
самоуправления, призванного к лужению руко-
мойников в больницах», как описывал ее вели-
кий Салтыков-Щедрин. Тому пример — только 
что озвученные в ряде школ жесткие директивы 
«сверху», предписывающие проводить прибли-
жающиеся выпускные торжества, организация 
которых сейчас началась в учебных заведениях, 
строго в указанных властью местах. И под стра-
хом смертной казни запреща-
ющие все другие варианты. 

Читайте 3-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Марина 
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ПОДПИСКА

2016

■ ФИЛИПП КИРКОРОВ озвучил Аладдина в 
новом фильме и неожиданно нашел своего 
близнеца во Франции. «МК-Бульвар» побесе-
довал с певцом о восточных сказках и судьбе, 
от которой не отвертеться.

■ НОННА ГРИШАЕВА была невероятно хороша в 
горнолыжном костюме на курорте в Сочи. «МК-
Бульвар» попросил актрису прокомментировать 
свой отдых и теперь знает, почему на покорение 
склонов у Нонны было всего два дня.

■ А ТАКЖЕ: Тина Канделаки снова борется с 
весом, Маша Малиновская довела грудь до 
совершенства, скандалы с участием детей 
знаменитостей, интриги конкурса «Мисс Все-
ленная» и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Событие, которое, по-моему, 
должно заставить если не содрогнуть-
ся, то хотя бы задуматься над будущим 
российских космических перспектив, 
произошло в конце января. Американ-
цы, словно отвечая всем скептикам 
на вопрос о жизнеспособности идеи 
многоразового использования первых 
ступеней ракет-носителей, все-таки 
использовали одну и ту же ступень 
дважды! Такой способ в ближайшем 
будущем как минимум процентов на 
30–40 удешевит технологию доставки 
грузов и людей на орбиту. Что это — 
начало конца полувековой успешной 
российской системы космических 
перевозок? Есть ли у нас подобные 
или иные прорывные технологии, спо-
собные вывести на принципиально 
новые высоты? В этих вопросах раз-
биралась корреспондент «МК».

Читайте 4-ю стр.

«МК» разобрал 
шансы России и США 
в гонке космических 

технологий

АНТИКРИЗИСНЫЙ 
ПЛАН СТАНЕТ 

АНТИСОЦИАЛЬНЫМ
Премьер Дмитрий Медведев на со-

вещании в Горках заявил, что главным 
приоритетом антикризисного плана 
2016 года будет выполнение социаль-
ных обязательств правительства. Но это 
совсем не так. Как выяснил «МК», именно 
на «социалку» придутся основные сокра-
щения ассигнований, направленных в том 
числе на облегчение жизни пенсионеров 
и малообеспеченных россиян. Например, 
правительство собирается «зарубить» 
предложения Минтруда по второй ин-
дексации пенсий с 1 августа 2016 года 
на 8,9%, а также отказаться от закупок 
лекарств на 20 млрд рублей для больниц 
и льготных категорий граждан.

Читайте 2-ю стр.

Хотя премьер обещает 
обратное

ВСКОЛЬЗЬ ПО ПЯТНИЦКОЙ,  
ПО ТВЕРСКОЙ-ЯМСКОЙ…

Погода продолжает проверять 
москвичей на прочность. Внезапное 
потепление, пришедшее на смену ще-
дрым зимним холодам, превратило 
обычную прогулку по столичным ули-
цам в настоящий квест: перепрыгни 

лужу, сделай кульбит на обледенев-
шей плитке, спустись по лестнице. 
Нередко финальной точкой таких при-
ключений становилась вовсе не работа 
или учеба, а травмпункт. Корреспон-
денты «МК» пообщались с теми, кого 

гололед уже одел в гипс и бинты, и 
узнали, можно ли получить компенса-
цию за причиненный здоровью вред. 

Читайте 3-ю стр.

ЗАГОН ДЛЯ ВЫПУСКНИКОВ

СЕВАСТОПОЛЬ НУЖДАЕТСЯ 
В ПЕРЕЗАГРУЗКЕ

Читайте 4-ю стр.

ПЬЕР РИШАР: 
«МЕЧТАЮ О РОЛИ 
ШАРИКОВА»
Актер признался, что 
очень любит Россию  
и чувствует здесь себя как 
дома даже с французским 
паспортом

Обожаемый, без преувеличе-
ния, француз привез в Россию 
необычный спектакль — о себе 
самом. О своем прошлом, о 
фильмах, в которых снимался, 
о друге Жераре Депардье. 
Нашу страну он называет сво-
им вторым домом и объяснил 
в интервью «МК» почему. 

ФОТО  
И ВИДЕО  
на сайте

  

«МК» выяснил, 
много ли 
москвичей 
пострадало  
от гололеда 
и могут ли 
они отсудить 
компенсацию

ВОЙНА В ИЛЛЮМИНАТОРЕ
Стартует 
Falcon-9.
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ПАССАЖИРЫ ТАКСИ ЗАБЫЛИ 
ПРО ДВУХ ДЕТЕЙ РАДИ ОДНОЙ 

БУТЫЛКИ 

Бывшего замминистра 
финансов Московской об-
ласти Валерия Носова на-
долго отправили в места 
лишения свободы. Во втор-
ник был оглашен приговор 
экс-чиновнику, признанному 
виновным в мошенничестве 
и легализации денег. 

Как стало известно «МК», 
следствие выяснило, что 
Носов похитил более 1 
миллиарда рублей, при-
надлежащих ОАО «Ипотеч-
ная корпорация Московской 
области», после чего легали-
зовал крупную сумму. Пре-
ступление было совершено 
им в 2007 году вместе с быв-
шим министром финансов 
правительства Московской 
области Алексеем Кузне-
цовым и его женой Жанной 

Булах. Указанную сумму они 
должны были направить на 
реализацию программы по 
развитию системы ипотеч-
ного жилищного кредитова-
ния, а источником финанси-
рования ее являлось ИКМО. 
Вместо этого чиновники 
перевели миллиард на счет 
контролируемой ими компа-
нии «Нова Прова Инжиниринг 
Лимитэд», зарегистрирован-
ной в Республике Кипр.

В СМИ уже не раз говори-
лось о том, что после соде-
янного Кузнецов с супругой 
успели сбежать за границу, 
однако, судя по всему, скоро 
их вернут на родину. России 
выдаст мошенников Франция 
по решению суда в Лионе. 

Тем временем Носов 
уже длительное время — с 

февраля 2010 года — нахо-
дится в заключении. И даже 
был дважды судим. В 2012 
году Пресненский суд при-
говорил его к 4 годам за 
вымогательство. В декабре 
2014 года уже Басманный 
суд отправил Носова на 14 
лет в колонию за хищения в 
сфере ЖКХ. И вот 2 февраля 
Хамовнический суд признал 
его виновным и приговорил к 
14 годам 9 месяцам колонии 
общего режима. Срок был 
назначен с учетом предыду-
щего приговора в Басманном 
суде, где с Носова также по-
становили взыскать штраф в 
размере 1 миллиона рублей. 
Бывший чиновник лишен 
права занимать должности 
на госслужбе в течение трех 
лет после освобождения. 

БЫВШИЙ ЗАМГЛАВЫ МИНФИНА ПОДМОСКОВЬЯ 
СОБИРАЕТ ПРИГОВОРЫ СО ВСЕХ СУДОВ

Пятиклассник остался жив 
после падения с восьмого 
этажа! Невероятный случай 
произошел в подмосковном 
Подольске. После падения 
у мальчика диагностирова-
ли перелом ребра и ушиб 
правого легкого, но его 
жизни ничто не угрожает. 
От фатальных последствий 
мальчика уберег сугроб.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло в обычной 
семье: мать пятиклассника 
работает в фармацевтиче-
ской компании, а отец зани-
мается воспитанием двоих 
сыновей и хозяйством. С 
первого класса старше-
го сына записали в дет-
скую музыкальную школу, 
сейчас он учится на пятом 

курсе и специализирует-
ся на игре на синтезаторе. 
Преподаватели отмечают, 
что воспитанник всегда с 
удовольствием посещал 
уроки, учился с интересом. 
А в декабре прошлого года 
даже дал сольный концерт в 
выставочном зале — сыграл 
11 произведений (правда, не 
очень сложных).

Между тем, по данным 
полицейских, проблемы в 
семье возникли именно из-
за музыки — в понедельник 
11-летний музыкант отказал-
ся готовить домашнее за-
дание. Это вывело его отца 
из себя, и мужчина в серд-
цах выкрикнул: «Как тебе 
не стыдно?!» Чуть позже в 
ответ школьник настрочил 

короткую записку: «Не стыд-
но пап». Мужчина настоял, 
чтобы отпрыск сел за инстру-
мент, а сам ушел встречать 
жену с работы. Оставшись 
дома один, школьник схва-
тил в руки молоток и разбил 
в квартире все горшки с цве-
тами и электронное пианино 
(его цена в районе 20 тысяч 
рублей). А потом мальчика 
нашли под окнами в сугробе 
случайные прохожие. Они-то 
и вызвали «скорую».

Старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по области 
Ольга Врадий сообщила, что 
в настоящее время устанав-
ливаются обстоятельства 
произошедшего, после чего  
будет принято процессуаль-
ное решение.

ЮНЫЙ МУЗЫКАНТ ВЫЖИЛ, УПАВ С 8-ГО ЭТАЖА

СПАСТИ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ
Могут ли объединить усилия  
Россия и ОПЕК?
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КТО СТОИТ ЗА БУКВОЙ «М»?
Почему «Макдоналдс» уве-

личивает инвестиции в обра-
зование своих сотрудников, 
несмотря на кризис? Какие 
карьерные и развивающие 
программы существуют для 
43 тысяч работников сети 
в России? Что такое Центр 

обучения и развития  и поче-
му компания вложила в него 
сотни миллионов рублей? На 
эти и другие вопросы ответят 
эксперты сети — от директо-
ра ресторана до президен-
та — в прямой линии «МК» 
4 февраля.

ДЕЖУРНАЯ БРИГАДА: 
Артем АФОНСКИЙ,  
Екатерина  
СВЕШНИКОВА,  
Наталья БАЖЕНОВА, 
Ирина БЛИННИК,  
Алексей СТЕЙНЕРТ,  
Дарья ЗАХАРОВА,  
Татьяна АНТОНОВА и др.



ЭКОНОМИКА

НЕФТЬ

ОППОЗИЦИЯ

ЗА БУГРОМ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   3 февраля 2016 года

2 ОПЕК ПРИДЕТСЯ 
ДРУЖИТЬ  
С РОССИЕЙ
Чтобы цены на нефть снова 
стали большими
Россия примет участие во внеочеред-
ной встрече ОПЕК, если она состоится 
в ближайшее время. Этого не исключил 
глава МИД Сергей Лавров. Когда такой 
«круглый стол» может быть организован 
— пока не ясно. Но его необходимость не 
вызывает сомнений — нужно спасать не-
фтяные цены, которые за полтора года 
снизились со $115 до $33 за баррель. 
По мнению экспертов, несмотря на 
то, что все нефтедобывающие страны 
хотят получить больше, в том числе и 
Саудовская Аравия, не факт, что такая 
встреча, во-первых, состоится, а во-
вторых, все-таки приведет к прорывно-
му компромиссу.

Сергей Лавров отправился в круиз по Ближ-
нему Востоку. Сначала побывал в Абу-Даби — сто-
лице Объединенных Арабских Эмиратов (ОАЭ). 
Также должен побывать в Омане.

Основной вопрос — Сирия и совместные 
действия по подавлению вооруженных группи-
ровок запрещенной по всему миру организации 
ИГИЛ. Но проблема падения нефтяных цен также 
на повестке дня.

Это стало понятно после завершения встре-
чи Лаврова с министром иностранных дел ОАЭ 
Абдаллой Аль Нахайяном. По словам российского 
дипломата, мы заинтересованы в обмене оцен-
ками со странами — производителями нефти и 
такое взаимодействие уже налажено. «С коллега-
ми из ОПЕК и государств, производящих нефть, 
не входящих в картель», — добавил Лавров.

О возможности совместных действий Рос-
сии и ОПЕК по выходу из нефтяного кризиса, 
при котором цены на «черное золото» падают 
день ото дня и стабилизация положения видит-
ся в перспективе только двух-трех лет, говорят 
давно. Но реальные перспективы обрисовал на 
прошлой неделе глава «Транснефти» Николай 
Токарев после встречи руководителей крупных 
нефтяных компаний страны с министром энер-
гетики Александром Новаком.

Впрочем, Лавров эту инициативу подтвердил 
лишь неделю спустя. И то частично. Речь сей-
час идет не о переговорах только с Саудовской 
Аравией, что утверждал Токарев, как с главным 
поставщиком «черного золота» на мировой рынок, 
а уже со всем картелем, где у нас есть верные 
союзники, например Венесуэла.

Состоится ли встреча России и ОПЕК и к 
каким выводам в рамках такого диалога могут 
прийти стороны — загадывать рано. Вспомним 
2009 год. Цены на нефть тогда за полгода со $147 
упали ниже $40. Опять же положение было кри-
тичным. Тогдашний министр финансов Алексей 
Кудрин был в панике: «Цены падают 26 недель 
подряд».

Что тогда завил Лавров? «Мы не являемся 
членами ОПЕК. Но мы видим большую пользу от 
регулярного обмена мнениями».

С одной стороны, тогда за несколько ме-
сяцев цены доросли до $70. С другой — в то же 
время в целом наблюдался общий «восстано-
вительный» экономический рост на мировом, 
в том числе и на российском, рынке. Конечно, 
в 2009 году российский ВВП снизился почти на 
8%, но в западных и азиатских странах такого 
резкого падения не было. Более того, в Китае 
продолжился бурный рост (под 10% ВВП). Именно 
это и подтолкнуло рост нефтяных котировок и, 
соответственно, увеличение российского ВВП, 
который к 2012 году отыграл потери четырехго-
дичной давности. Но конкретных переговоров 
ОПЕК и России не потребовалось.

Сейчас же это все-таки необходимо. Стоит 
напомнить, что ОПЕК была создана в 1960 году 
Ираном, Ираком, Кувейтом, Саудовской Аравией 
и Венесуэлой, чтобы подавить господство семи 
американских и европейских компаний, которые 
диктовали политику нефтяного рынка. Со време-
нем авторитет ОПЕК набирал обороты (сейчас 
в картеле 13 стран). Время от времени ОПЕК 
действовала против нашей страны (с подачи Ва-
шингтона), потом против других производителей. 
Последние годы Эр-Рияд действует не столько 
в пику нашей стране, сколько США (которые на-
ращивают добычу сланцевой нефти и снижают 
импорт сырья) и Ирану, способному выбросить 
на рынок сотни тысяч дешевых баррелей и отнять 
у саудитов постоянных клиентов.

Хотя разговоры о встрече Москвы и ОПЕК 
остаются неопределенными, теперь появилась 
конкретика. Министр энергетики Александр 
Новак 1 февраля встретился с министром не-
фтяной промышленности Венесуэлы Эулохио 
Дель Пино, где обсудил ситуацию на нефтяном 
рынке. Но это только первый шаг. Но Венесуэла 
— страна заинтересованная. Последние 20 лет 
Каракас субсидировал розничную стоимость 
бензина. Теперь ему придется отпустить цены 
в «свободное плавание». Кризис в экономике 
Венесуэлы очевиден.

Но повышать топливные тарифы приходится 
и другим, более прибыльным странам ОПЕК, 
например Катару. Поэтому диалог с Россией 
взаимовыгоден. Играть и поддерживать нефтя-
ные цены на этой информации можно несколько 
месяцев. Когда появилась информация о воз-
можной встрече Москвы и Эр-Рияда, котировки 
«черного золота» выросли. Если в конце января 
они опускались ниже $25, то сейчас уверенно 
держатся выше $33 (доходили и до $36). Помо-
жет ли заявление Лаврова нефтяным ценам, мы 
узнаем до конца недели.

Состоится ли такая встреча, не так важно. 
Важнее другое: нельзя не заметить, что Москва 
производит «информационные интервенции» и 
демонстрирует, что готова к диалогу не только 
с ОПЕК в целом, а даже с ее конкретными пред-
ставителями. Это грозит тем, что в картеле могут 
возникнуть очень серьезные разногласия. России 
это на руку — в таких нестабильных условиях 
нефть может пойти вверх.

Особенно это становится заметно в свете 
того, что Лавров свое заявление сделал в рамках 
переговоров о борьбе с ИГИЛ (запрещенной в 
России), контрабанда нефти с территории кото-
рого во многом и бьет по котировкам «черного 
золота».

Николай МАКЕЕВ.

ТРАМП 
УСТУПИЛ КРУЗУ
Президентские праймериз 
в США начались кокусами в 
Айове
Кто мог подумать, что штат Айова, 
обычно трясущийся в американском 
политическом обозе, выскочит в «пере-
довики»? Но в этом году благодаря 
нескончаемым теледебатам и социаль-
ным медиа он стал градусником прези-
дентской гонки в Соединенных Штатах. 
Кокусы в Айове, начавшиеся вечером 
1 февраля после 1500 кандидатских 
выступлений, не считая телерекламы 
и нескончаемых опросов обществен-
ного мнения, превратили избирателей 
Айовы в серьезнейших арбитров для 
обеих партий — Республиканской и Де-
мократической, — взорванных изнутри 
идеологическими крайностями, подо-
рвавшими неприкосновенную власть 
вашингтонского истеблишмента.

Аутсайдеры замахнулись на идолов. «В Айо-
ве скопились огромные и невероятные антиис-
теблишменские и антивашингтонские чувства, 
и я отнюдь не удивлюсь, если они окажутся 
победителями», — говорил губернатор штата 
Терри Бранстед.

Республиканец Тед Круз и «демократиче-
ский социалист» Берни Сандерс стали как бы 
разными сторонами одной медали. Полити-
ка президента Обамы способствовала этому. 
Крайние левые были недовольны тем, что он 
не пошел дальше. А консерваторы полагали, 
что он радикально изменил страну. «Имеются 
очень недовольные сегменты республиканских 
и демократических избирателей, которые хоте-
ли бы выбросить их всех на свалку, — говорит 
профессор Ратгерского университета Дэвид 
Редловски, автор книги о кокусах в Айове. — 
Эти практические избиратели были накачаны 

определенными кругами, которые внушали 
им: «Все, что вам предстоит сделать, так это 
проголосовать за нас. В таком случае все из-
менится на сто процентов. Но это никогда не 
меняется».

Выборы, проходившие на 1681 участке, во 
многом зависели от таких конкретных элемен-
тов, как способность кандидатов зажечь сердца 
избирателей в самый последний момент, и даже 
от прогнозов погоды, предвещавших бурю. По-
беда Дональда Трампа у республиканцев могла 
бы раздавить Теда Круза, который не поленился 
и объездил все 99 графств Айовы, мобили-
зуя евангелических христиан, составлявших 
основу его консервативной коалиции, которую 
он сколотил с помощью «партии чаепития» и 
либертарианцев.

И вот вам результаты. У республиканцев 
победил Тед Круз — 28% голосов. Трамп вышел 
на второе место с 24% голосов, хотя медиа и 
опросы сулили ему победу. Но самое интерес-
ное — это успех сенатора Марко Рубио с 23% 
голосов. Этот сын кубинских эмигрантов вошел в 
троицу победителей и стал в ней единственным 
представителем истеблишмента. Занятое им 
третье место дает Рубио возможность продол-
жать бороться за номинацию, а истеблишменту 
«партии слона» — поддерживать его. (Джеб Буш 
со своими ста миллионами долларов набрал 
лишь 3% голосов.)

У демократов голоса разделились практи-
чески поровну между Хиллари Клинтон и Берни 
Сандерсом. Клинтон получила 50,2%, а Сандерс 

— 49,6%. Они, видимо, поровну разделят 44 
делегата от штата Айова.

Когда результаты айовских кокусов стали 
известны, ведущие кандидаты от обеих пар-
тий выступили перед своими сторонниками с 
краткими речами. Все они говорили о «своей 
победе», и каждый из них был по-своему прав. 
Клинтон и Круз оказались первыми в своих пар-
тиях. Рубио признал себя победителем, посколь-
ку, заняв третье место, почти вплотную после 
Трампа (23% на 24%), оказался единственным 
представителем истеблишмента, способным 
бороться за номинацию и Белый дом.

Особого внимания заслуживает речь сена-
тора от штата Вермонт Сандерса. Если принять 
его борьбу с Клинтон за бег на стометровку, то 
Хиллари находилась почти у финиша, когда Сан-
дерс только стартовал. На стороне Клинтон была 
почти вся государственная машина, огромный 
вашингтонский опыт, поддержка истеблишмента 
и Белого дома и миллионы демократических 
толстосумов. Только один Сорос выписал ей 
6 млн долларов. Сандерс был лишен всего этого. 
Более того, он бросил вызов всему этому. И на-
брал на ведение своей президентской кампании 
почти столько же, сколько и Клинтон. Но это не 
были миллионы миллиардеров. В среднем он 
получил $27 от каждого своего сторонника.

Теперь на очереди Нью-Гемпшир. Побе-
дители будут стараться закрепить свой успех, 
а побежденные (кроме тех, кто вышел из гонки) 
— взять реванш.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

Союза не будет, но развести 
кандидатов в округах вполне 
реально
Официальные переговоры по совмест-
ной стратегии участия в выборах в 
Госдуму между Демкоалицией и «Ябло-
ком» стартовали 2 февраля. До этого 
у партий уже состоялось два публич-
ных диалога. Первый, казалось, был 
дружественным: «Яблоко» заявило, что 
рассматривает ПАРНАС как конкурента, 
но готово к сотрудничеству, ПАРНАС 
ответил, что не видит в «Яблоке» конку-
рента, и предложил союз. Второй был, 
напротив, резким: зампред ПАРНАС 
Илья Яшин сообщил, что коалиция под-
держит основателя «Яблока» Григория 
Явлинского на президентских выборах 

в 2018 году, если яблочники снимут 
свой список на думских выборах. Пред-
седатель «Яблока» Эмилия Слабуно-
ва назвала заявление «умышленной 
провокацией». Возможно ли все-таки 
объединение демократов — разбирал-
ся «МК». 

Выборы в Госдуму в этом году пройдут по 
смешанной системе (последний раз она приме-
нялась на выборах в 2003 году) — 225 депутатов 
будет избрано по спискам партий, 225 — по 
одномандатным округам. 

Кто и когда впервые высказал идею о со-
вместном списке «Яблока» и ПАРНАС, вспом-
нить сложно. Идея на первый взгляд кажется 
разумной. У «Яблока» и ПАРНАС сложился некий 
«посткрымский консенсус», обе партии придер-
живаются позиции «аннексия Крыма незаконна», 
на эту тему не раз высказывался лидер «Яблока» 
Григорий Явлинский, а лидер ПАРНАС Михаил 

Касьянов и на прошлой неделе в Страсбурге 
выразил уверенность, что полуостров будет 
возвращен Украине. 

По данным опроса «Левада-центра», по 
мнению 89% россиян, Крым — это Россия. С та-
кой позицией «Яблоко» и ПАРНАС могут рассчи-
тывать только на 11% голосов, то есть обе партии 
смогут преодолеть пятипроцентный барьер и 
пройти в парламент в случае стопроцентной явки 
своего избирателя, что почти нереально. 

Прецеденты выдвижения общего списка в 
истории есть: в 2005 году на выборах в Мосгор-
думу члены «Союза правых сил» шли по списку 
«Яблока». Однако после был принят федераль-
ный закон, который запретил членам одной 
партии идти по списку другой. Представить себе 
ситуацию, что Касьянов или Явлинский выйдут 
из своей партии, чтобы баллотироваться по 
списку другой, довольно сложно. Председатель 
«Яблока» Эмилия Слабунова, например, заявила, 
что всерьез это можно обсуждать «только под 
гриппом и с температурой сорок». Заместитель 
председателя ПАРНАС Константин Мерзликин 
же заявил «МК», что лучше говорить о страте-
гическом союзе: «Яблоко» должно сказать, что 
если вам не нравится наша партия, то голосуйте 
за ПАРНАС, мы должны сделать то же самое». 
По словам политика, если партии мобилизуют 
свой электорат, то вероятность прохождения 
обоих списков значительно возрастет. Одна-
ко сотрудничество, по словам Мерзликина, 
возможно только в том случае, если «Яблоко» 
перестанет называть ПАРНАС конкурентом и 
объявит союзником. 

Вряд ли стоит возлагать большие надежды 
на общий список партий, но вот согласование 
кандидатов по одномандатным округам — идея 
вполне реальная. Здесь есть два варианта. Пер-
вый: условный «демократический» кандидат 
заручается поддержкой «Яблока» (для этого 
ему нужно признать меморандум и поддержать 
кандидатуру Явлинского на пост президента 
в 2018 году) или поддержкой ПАРНАС. Дальше 
стоит вопрос о согласовании округа между пар-
тиями. Второй: условный «демократический» 
кандидат заручается поддержкой и «Яблока», 
и ПАРНАС. Так, например, на выборы в Госдуму 
в 2003 году шел ныне заместитель председателя 
ПАРНАС (тогда член партии «Союз правых сил») 
Владимир Кара-Мурза-младший. Сейчас эту 
идею высказывает депутат Госдумы Дмитрий 
Гудков. 

 Валерия МАРКОВА. 

АНТИКРИЗИСНЫЙ 
ПЛАН СТАНЕТ 
АНТИСОЦИАЛЬНЫМ
c 1-й стр.

Одной из интриг антикризисного 
плана является то, насколько во 
втором полугодии будут проин-
дексированы пенсии. Минтруд в 

проекте документа предложил к нынешним 4% 
добавить летом еще 8,9%, чтобы общий размер 
компенсации в 12,9% соответствовал фактиче-
ской инфляции за 2015 год. Для этого понадо-
билось бы дополнительно 285 млрд рублей. 
Однако, по данным «МК», Минфин категорически 
против. Об этом, собственно, и шла речь в за-
крытой части совещания. Не исключено, что в 
результате будет принято компромиссное ре-
шение: вторая индексация составит те же 4%, 
на что выделят 150–160 млрд рублей.

Также оказалась под большим вопросом 
возможность получить часть средств материн-
ского капитала «живыми деньгами». Напомним, 
в прошлогоднем антикризисном плане была 
такая мера. После рождения второго ребенка 
родители могли получить из предусмотренных 
452 тыс. рублей 20 тыс. наличными. В 2015 году 
почти все этим воспользовались. В этом году 
Минтруд хотел несколько видоизменить этот 
пункт. Людям предлагалось получать по 5 тыс. 
рублей ежемесячно до конца года. Но Минфин 
не поддержал выделения на это необходимых 
75 млрд рублей.

Поддержку занятости (субсидии регионам 
на временное трудоустройство), на которую 
предусмотрено 10 млрд рублей, также, воз-
можно, срежут. 

Наконец, Минфин под предлогом неэффек-
тивных трат не поддержал закупку лекарствен-
ных средств на 20 млрд рублей для больниц и 
льготников. 

«Если это произойдет, это будет формен-
ным безобразием, — заявил «МК» собеседник в 

правительстве. — Уже сейчас в регионах наблю-
дается дефицит лекарств, в которых велика доля 
импортной составляющей. Например, предна-
значенных для онкобольных. Из-за девальвации 
рубля они сильно подорожали.

С другой стороны, Минфин призывает обой-
тись уже запланированными расходами на закуп-
ку лекарств, больше заниматься производством 
отечественных медикаментов, а также более 
грамотно использовать имеющиеся ресурсы. 
Тем более в прошлом году на эти цели было 
выделено значительно больше средств, чем в 
предыдущие годы, а ситуация не улучшилась. 

Из позитива можно отметить, что прави-
тельство исключило из проекта антикризисного 
плана некоторые одиозные пенсионные новел-
лы. В частности, запрет на досрочный выход на 
пенсию учителям и врачам или полную отмену 
пенсий работающим пенсионерам, чей доход 
превышает 1 млн рублей в год. Только на по-
следней мере правительство могло сэкономить 
около 60 млрд рублей. Основным мотивом стало 
то, что в 2016 году эти меры все равно не успели 
бы внедрить.

Как бы то ни было, работа над проектом 
антикризисного плана вышла на финишную 
прямую. Ожидается, что к концу этой недели 
должен быть подготовлен итоговый вариант. 
Документ будет содержать два больших блока: 
первый — это непосредственно антикризисные 

меры, второй — действия по развитию эконо-
мики, конкретные меры по поддержке малого и 
среднего бизнеса («МК» писал об этом 25 января: 
«Источники рассказали о деталях нового анти-
кризисного плана правительства»).

Изначально в проекте было 97 позиций — 
именно столько предложений прислали в Минэ-
кономразвития различные профильные мини-
стерства и ведомства. Цена вопроса равнялась 
около 750 млрд рублей. В процессе согласования 
количество пунктов сократилось до 86, а общий 
объем финансирования уменьшился на 20 млрд. 
При этом в отличие от прошлого года в плане 
фактически отсутствовали меры, связанные с 
докапитализацией банков.

Позднее Минфин «забраковал» еще 37 пун-
ктов на 210 млрд рублей. «Вне игры» оказалась 
доппомощь сельскому хозяйству в виде субси-
дирования скидок при покупке отечественной 
сельхозтехники. Чиновники сочли, что в этом 
году господдержка этого сектора и без того 
была увеличена на 74,3 млрд рублей, достигнув 
237 млрд рублей.

Отклонил Минфин заявки на субсидии про-
мышленности для компенсации части затрат 
при уплате процентов по кредитам, а также 
стимулирование научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ на общую сумму 
более 33 млрд рублей. 

Леонид БЕРРЕС.

Сенатор от штата Техас Тед Круз.

Сергей Лавров и министр 
иностранных дел ОАЭ.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Церковь ХVIII века в пригороде Барселоны разрушилась за считаные секунды 
прямо на глазах прохожих. Накануне один из прихожан обнаружил в древнем 

здании глубокую трещину, поэтому собор оцепили. Это уберегло жителей: ни один человек 
в результате обрушения не пострадал. 

КАДР

 Германский канцлер Анге-
ла Меркель побеседовала 
по телефону с Владимиром 
Путиным. До этого Меркель 
встречалась с Петром Поро-
шенко. Как сообщается, обе 
беседы были конструктив-
ными, достигнуто решение о 
новой встрече «нормандской 
четверки», которая состо-
ится в ближайшие дни. О 
чем договорились стороны, 

«МК» рассказал директор 
украинского Института 
глобальных стратегий Ва-
дим Карасев: «Европейские 
партнеры согласились с тем, 
что голосование по внесению 
изменений в Конституцию 
Украины относительно стату-
са Донбасса будет несколько 
отложено, поскольку там 
еще не состоялись выборы. 
Поэтому Минские соглашения 

необходимо продлить еще на 
год. Достигнуто соглашение о 
продлении режима прекра-
щения огня. После выборов 
в ДНР и ЛНР их руководи-
тели получат легитимность, 
в Верховной раде появятся 
депутаты от этих территорий 
— и Донбассу уже ничто не 
помешает получить особый 
статус». 

 В главном православном 
храме страны, храме Хри-
ста Спасителя, открылся 
Архиерейский собор — выс-
ший орган иерархического 
управления Русской право-
славной церкви. Всецерков-
ный съезд продлится два дня 
— со 2 по 3 февраля. В работе 
его принимают участие 320 
архиереев. Согласно уставу 
РПЦ Архиерейские соборы 
созываются не реже одного 
раза в четыре года. Последний 
прошел три года назад — в 
феврале 2013 года. Таким об-
разом, нынешний собор можно 
считать внеочередным. Необ-
ходимость его созыва, заявил 
в своем вступительном слове 
патриарх Кирилл, вызвана 
прежде всего активной под-
готовкой к Всеправославному 
собору. Последний пройдет в 
июне этого года на греческом 
острове Крит и соберет пред-

ставителей всех православ-
ных церквей. Это будет, без 
преувеличения, историческое 
событие. Последний раз столь 
же представительное право-
славное собрание состоялось 
тысячелетие с гаком назад. 
Это Второй Никейский (и пока 
что последний Вселенский) 
собор, прошедший в 787 году. 
Необходимо отметить, что 
значительная часть паствы 
ждет Вселенского собора не 
столько с радостью, сколько 
с тревогой. В своем докладе 

патриарх постарался развеять 
опасения ревнителей веры: 
«Несмотря на распространяе-
мые врагами Церкви слухи о 
якобы готовящейся на Соборе 
отмене постов или их сокра-
щении, проект соборного доку-
мента прямо предписывает 
соблюдать все без исключения 
установленные Церковью 
посты». Еще одним важным 
пунктом повестки является 
тема не признаваемых до сих 
пор РПЦ останков Николая II и 
членов его семьи.

Не успели московские фи-
лармония и консерватория 
открыть продажу абоне-
ментов на следующий 
сезон, как  меньше чем за 
сутки их было куплено на 
рекордные 68 млн рублей. 
Министерство культуры не 
без иронии прокомментиро-
вало в Инстаграме высокий 
спрос на билеты: «Культурные 
люди из очереди на Серо-
ва переместились в кассы 
филармонии. Как сказал 
один умный человек — тяга 
русского человека к культуре 
безгранична!». Незадолго 
до этого министр культуры 

Владимир Мединский объ-
яснял популярность выставки 
Валентина Серова не только 
художественным, но и психо-
логическим феноменом. А вот 
что думает по этому поводу 

его заместитель Александр 
Журавский: «Это говорит о 
том, что культура действи-
тельно является стратегиче-
ским приоритетом не только 
со стороны органов государ-
ственной власти, но и с точки 
зрения народа, граждан, 
которые своим кошельком 
голосуют за академическую 
музыку и концертные пло-
щадки». Кстати, больше всего 
абонементов было куплено 
на  «Вечера фортепианной 
музыки», «Истории с орке-
стром. Владимир Юровский 
дирижирует и рассказывает» 
и «Звезды XXI века». 

Пассажирский само-
лет авиакомпании Daallo 
Airlines, который направ-
лялся из Могадишо в 
Джибути, был вынужден 
совершить экстренную 
посадку в столице Сомали 
после внезапного возго-
рания и взрыва на борту. 
Об этом сообщил министр 
воздушного транспорта и 
гражданской авиации Со-
мали Али Ахмед Джама. По 
его словам, после того как 
самолет совершил взлет, на 
его борту раздался взрыв и 
начался пожар. Как переда-
ет агентство Блумберг, два 
человека получили незна-

чительные травмы. После 
посадки находившиеся на 
борту 60 пассажиров и члены 
экипажа были эвакуированы. 
Местная полиция выясняет 

причину инцидента. На фото-
графиях с места происше-
ствия видно, как в боковой 
части лайнера виднеется 
значительная дыра.

ПОЛИТИКА

ЦЕРКОВЬ

КУЛЬТУРА

ЧП

ПУТИН И МЕРКЕЛЬ ОБСУДИЛИ МИНСКИЕ СОГЛАШЕНИЯ

АРХИЕРЕЙСКИЙ СОБОР ГОТОВИТСЯ К СОБОРУ ВСЕЛЕНСКОМУ

С ВЫСТАВКИ СЕРОВА ЛЮДИ ПЕРЕМЕСТИЛИСЬ В ФИЛАРМОНИЮ

САМОЛЕТ СЕЛ В СОМАЛИ ИЗ-ЗА ВЗРЫВА НА БОРТУ

ПАМЯТЬ

На 82-м году 
жизни скончался 
Валентин Алек-
сандрович Гордин  
— замечательный 
российский жур-
налист, благодаря 
которому жители 
Москвы получили 
возможность в 
полной мере осо-
знать весь ужас и 
размах сталинских 
репрессий. 

Во время моих разговоров о сталинском 
терроре с самыми разными людьми мне ча-
сто приходилось слышать вот какой аргумент: 
«Репрессии — это, конечно, плохо. Но они же 
касались только партийной и государствен-
ной верхушки! Простой народ и при Сталине 
жил спокойно!» Многолетний журналист газеты 
«Вечерняя Москва» Валентин Гордин стал че-
ловеком, которому удалось вдребезги разбить 
этот пропагандистский миф. 

Еще во второй половине 80-х годов Ва-
лентин Гордин стал настойчиво требовать у 
КГБ СССР выдать детальную информацию о 
жителях Москвы, которые были казнены в ходе 
сталинских репрессий. Каждый раз ему отка-
зывали, лукаво заявляя: «Информация не со-
хранилась!» Но однажды в результате истории, 
которая словно сошла со страниц детективного 
романа, Валентину Александровичу улыбнулась 
удача. 

Так 6 декабря 1990 года в «Вечерней 
Москве» появилась рубрика «Расстрельные 
списки». Каждый день на протяжении 14 лет в 

рамках этой рубрики публиковалась краткая 
информация о жителях столицы, погибших в 
годы Большого террора: фамилия, имя, отче-
ство, год и место рождения, род занятий, дата 
ареста, статья Уголовного кодекса, дата и место 
исполнения смертного приговора. 

Очень быстро для всех стало очевидным: 
основную массу расстрелянных при Сталине со-
ставляли вовсе не партийные бонзы, проиграв-
шие в ходе борьбы за власть. Бонзы, конечно, 
тоже попадались. Но в основном «врагами на-
рода» объявлялись самые обычные люди, чьи 
профессии были никак не связаны с высокой 
политикой. 

Даже после крушения СССР и упразд-
нения КГБ факт публикации «Расстрельных 
списков» вызывал бешеное недовольство в 
самых разных кругах. «Кто только не требовал 
от меня перестать их печатать! Меня об этом 
просили даже могущественные коммерческие 
структуры!  — рассказал мне бывший главный 
редактор «Вечерней Москвы» Юрий Казарин. 
Однако Гордин вместе с коллегами защищал 
«Расстрельные списки» до конца. Рубрика пере-
стала выходить только после ухода Валентина 
Гордина из газеты. 

Валентин Гордин был очень благородным, 
светлым, человеком, обладавшим недюжинным 
интеллектом. В последние годы он тяжело бо-
лел, но не потерял ни грамма своего острого 
ума. Казалось, это было только вчера: его при-
езд ко мне в гости в редакцию «МК», наш увле-
кательный разговор о временах его молодости 
и о современной политике...

Прощайте, Валентин Александрович! Нам 
вас будет очень сильно не хватать! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

УМЕР ВАЛЕНТИН ГОРДИН 
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СЕГО ДНЯ

В Москве одним из нескольких 
официальных мест проведения 
праздника, уже окрещенным обще-
ственностью «загоном», стал парк 

Горького. Родители с детьми могут выпрыгнуть 
из штанов, доказывая школьной администрации, 
что у них на выпускную ночь были совсем другие 
планы. Но школам строго-настрого запрещено 
отпускать их «на сторону», а ослушникам из числа 
директоров и отдельно взятых учителей чиновники 
от образования обещают так накрутить хвоста, что 
мало не покажется. И планы, весь год лелеемые 
одиннадцатиклассниками и их родителями, ру-
шатся как карточные домики.

Впервые схема утвержденных сверху выпуск-
ных гуляний была опробована в прошлом, 2015 году. 
Тогда, как писал «МК», директорам и учителям 
запретили не то чтобы организовывать выпускные 
вечера в местах, выбранных «общественными 
управителями» школ, но даже принимать приглаше-
ния посетить их, если родители организовали все 
сами. Фактический перевод выпускных торжеств на 
казарменное положение вызвал вал жалоб и про-
тестов общественности, под давлением которого 
чиновники дали официальное разъяснение: мол, 
прийти на «самостийный» праздник выпускников 
любимый учитель, не опасаясь немедленного 
увольнения, в принципе может. Но организовать 
такой праздник по почину школы — никогда! 

Правда, немногие учителя решились прийти 
на «несанкционированный» выпускной.

А в этом году, судя по всему, такое будет во-
обще невозможно. Учителя говорят, что ни за какие 
коврижки не явятся в неположенное место — по 
крайней мере, те из них, кто дорожит своей ра-
ботой. Чиновники же пошли еще дальше. Запрет 
школам на организацию выпускных вне официаль-
ных зон распространился также на транспортные 
компании. Заказать автобус, который повез бы 
детей в «несанкционированное» место, — нельзя! 
Так что классы, планировавшие провести эту вы-
пускную ночь в других регионах, пролетели точно 
так же, как в прошлом году те, кто мечтал встретить 
выпускной рассвет на пароходике.

Можно не сомневаться: нынешняя жалоба 
родителей в «МК» на нарушение прав выпускников в 
связи с навязываемым им праздником в официаль-
ной «зоне» — лишь первая ласточка. Ближе к делу 
будет много других, а с ними и созданного на пу-
стом месте противостояния родителей со школой; 
испорченного с обеих сторон настроения; лишних 
волнений и хлопот — как будто у школ и выпускников 
с родителями и без того мало нервотрепки. Кому, 
спрашивается, все это нужно?

Астроном XVIII века Боскович говорил: «Пре-
исполненный уважения к Священному Писанию и 
декрету святой инквизиции, я считаю Землю не-
подвижной. Однако для простоты изложения я буду 
рассуждать так, как будто бы она движется». Неужто 
нашей школе и в XXI веке надо прибегать к тем же 
уловкам, чтобы доказать очевидные вещи? 

Марина ЛЕМУТКИНА.

В конце прошлого года спикер Законо-
дательного собрания Севастополя Алексей 
Чалый публично заявил о своей отставке. На 
прошлой неделе как ни в чем не бывало он 
открыл сессию. Впрочем, как выяснилось, 
только для того, чтобы выразить возмущение 
отказом губернатора явиться к депутатам с 
личным отчетом за год работы. Заявление 
Чалого об уходе, которое сочли предново-
годним розыгрышем, было вновь повторено: 
на этот раз боярам Заксобрания его зачитал 
царев стремянной (руководитель аппарата 
Собрания) — за отсутствием лобного места с 
бывшей горсоветовской трибуны.

Губернатор Севастополя Сергей Меняйло 
тоже славно потрудился. В течение нескольких 
недель он так скрупулезно выяснял, с какой 
ноги по регламенту ему «уместно» вступить 
на дорожку в соседнее здание, что самый про-
стоватый житель Севастополя уразумел, что 
адмирал-губернатор совсем не рвется отчиты-
ваться перед избравшими его депутатами.

На днях «война мышей и лягушек» получи-
ла продолжение: «чалые» добыли с альпийских 
склонов недостающего для порки губернатора 
тринадцатого депутата и созвали внеочеред-
ную сессию. Губернатор вновь не явился и увел 
с дышащего праведным гневом заседания всю 
свою футбольную команду — 11 депутатов-
«меняйловцев». Ни дать ни взять борьба Ель-
цина с Верховным Советом, ремейк «Сказки 
о потерянном времени». Радует только, что 
Черноморский флот в городе-герое никому из 
местных борцов не подчиняется. В отличие от 
Таманской дивизии в 1993 году.

Приходится признать: усилия федераль-
ных властей, два года льющих масло на се-
вастопольские волны, разбились о быт, как 
любовная лодка в предсмертной записке 
Маяковского. Оба — и Чалый, и Меняйло — 
достали. Оба неадекватны, каждый по-своему. 
Дело доходит до смешного: Алексей Чалый, 
например, давно играет в теннис — соблю-
дая конспирацию, на вконец убитом закрытом 
корте, одном из немногих существующих в 
Севастополе. Сергей Меняйло в жизни не брал 
в руки теннисную ракетку, что не помешало 
ему год назад умножить свои звания предсе-
дательством в городской федерации тенниса. 
И оба почетных великомученика пока никак 
не потрудились для развития любимой игры 
в родном городе — ни сетки не повесили, ни 
мячей не купили, ни корта не отремонтировали. 
Борьба отвлекает. Стоит ли удивляться, что 
любая из действительно серьезных городских 
проблем Севастополя — раздолбанные дороги, 
разваливающееся жилье, отсутствующее бла-
гоустройство и озеленение, дышащие на ладан 
сети и проч. — уже давно интересна спорщикам 
не как задача, а лишь как повод к громким 
обвинениям или самооправданиям?

В обоих лагерях хватает искренних, про-
фессиональных, любящих Севастополь людей. 
Люди как люди. Вот только «квартирный вопрос 
их испортил»: над потребностями общего дела 
у них теперь мощно доминирует мотивация 
перманентного конфликта. За тем, чтобы они 
не выбрались из этой свалки, приглядывают 
слетевшиеся на севастопольский «остров» бло-
геры, методологи, конфликтологи… пришлые 
«николайчуки» и «николаевы». Вот всем извест-
ные и уважаемые в городе-герое «ночные вол-
ки» решились благоустроить под молодежный 
военно-патриотический центр проржавевший 
советский долгострой на окраине, где каждый 
год десятки тысяч их поклонников присягали 
на верность русской крепости Севастополь. 
Не будем их слушать и слышать — слепим из 
пустыря близ Гасфорта интернет-образ «се-
вастопольской ривьеры», спустим на «волков» 
всех собак, втопчем кумиров в грязь. Чегевары 
здесь только мы!

Мой рот полон горечи. Севастополь, цита-
дель русского духа, город, в который я годами 
пробивался через киевские запреты, чтобы 
убедиться, что русские не пропали и Россия им 
нужна, — стараниями эгоистов и себялюбцев 
опущен в атмосферу склочного места. При 
всем разочаровании в губернаторе Меняйло, 
не оправдавшем чрезмерных надежд, я не 
считаю его способным так повлиять на умы 
горожан, чтобы поселить в них раздор и смуту. 
Пальма первенства по праву принадлежит 
«народному мэру» Алексею Чалому. Ставшему 
«героем нашего времени» для большинства 
влюбившихся в него севастопольцев и при-
влекательным образом для многих добрых 
людей в далекой России. Не время, не по-
вод здесь сомневаться в его прошлых лаврах, 
коими так щедро венчают его поклонники. 
Мне дороги эти заблуждения, которые я тоже 
разделял — сначала вполне искренне, а потом 
по необходимости. «Все-таки Алексей Михай-
лович Чалый нужен Севастополю, — убеждал 
я себя и других в «МК» в сентябре 2014-го, — 
вряд ли как губернатор, но, возможно, как де-
путат и совершенно точно как часть легенды». 
И тут же вынужден был добавить: «Вот только 

Севастополь меньше Афин, а двух Алкивиадов 
даже Афины не выдержали бы» («Крымская 
осень» после «крымской весны». «МК», 2 сен-
тября 2014 г.).

Предчувствие не обмануло. С первых дней, 
возникнув из политического небытия, Чалый 
разделил город на «своих» и «чужих», при-
нявшись натравливать население на «врагов 
народа». Многим — что тогда, что теперь — 
нравится эта национальная забава. Но сейчас 
мы пожинаем плоды: войну компроматов и 
несправедливых обвинений, в которой тонет 
победное единство Севастополя.

Чалый сразу ушел от хлопот главы горо-
да — слыть важнее, чем быть. Так появилась его 
глянцевая «Концепция стратегического разви-
тия Севастополя до 2030 года». Как и почившая 
в 1990-е годы программа «Пятьсот дней» Гри-
гория Явлинского, это не более чем школьное 
сочинение на тему «Как на Руси жить хорошо». 
За недостатком места я не берусь обсуждать 
достоинства «элитного виноделия» или планы 
строительства аэропорта на мысе Херсонес 
для бизнес-авиации помешанных на антич-
ности инвесторов, готовых при виде сверху 
вложить свои миллионы в Нью-Васюки. Бумага 
все стерпит, но в руках сторонников Алексея 
Михайловича его «краткий курс» превратился 
в дубину, гвоздящую всех сомневающихся как 
«севастополепродавцев». Еще один повод 
для скромной гражданской войны в отдельно 
взятом городе федерального значения.

Была надежда, что не готовый к роли 
управляющего городским хозяйством или 
к реноме «отца города», доброго пастыря в 
трудные времена, Алексей Чалый как «санитар 
леса» будет укорачивать хватательные реф-
лексы чиновников, одним миром во всем мире 
мазанных. Но, во-первых, вскоре выяснилось: 
«врачу, исцелися сам» — вокруг Чалого быстро 
собралась такая же рать. А во-вторых, живые 
люди со своими житейскими проблемами, 
водопроводом и канализацией раздражают 
героя, согласного уважать и терпеть только 
мемориалы и физиков. Так и появилось за-
явление о новой отставке.

Понятна и по-своему даже привлекательна 
осторожность центральных властей, объяс-
няющаяся, как мне хочется думать, уважением 
к настроениям добровольно вернувшихся в 
Россию севастопольцев. Такое долготерпение 
не в привычках центра. Но всему приходит 
конец — и настроению, и долготерпению. От-
пустите душу Алексея Чалого на покаяние: 
ему надо разобраться в себе, а нам — в нем. 
Свет клином не сошелся и на сегодняшней 
исполнительной власти Севастополя. Судьба 
губернаторства Сергея Меняйло — при всей 
важности — лишь производная от состояния 
текущих дел в городе и потребности его бес-
перебойного управления. В крайнем случае 
всегда есть возможность убедиться: справит-
ся ли нынешнее правительство Севастополя 
лучше без нависающего над ним дамоклова 
меча Чалого.

Севастополь нуждается в перезагрузке, 
в третьей силе. Об этом свидетельствуют хотя 
бы результаты проведенного в прошлом ноябре 
социологического опроса: притом что Чалый 
сохраняет высокие позиции, а Меняйло тащит 
на себе антирейтинг, квалифицированное боль-
шинство — 75% опрошенных — отдало пред-
почтение Сергею Аксенову, главе Республики 
Крым. Причем в отличие от Чалого, чей рейтинг 
за зомбированной городской чертой сразу 
падает вдвое, уровень поддержки Аксенова 
одинаков как в Крыму, так и в Севастополе. 
Почему? Потому что при всех претензиях на 
особость севастопольцы и крымчане — люди 
одинаково здравого смысла, ценящие в первую 
очередь поступки, а не слова. Люди видят, что 
Сергей Аксенов не подлаживается и не льстит 
федеральным чиновникам. Он не бросает-
ся в отставки, не раздувает конфликты ради 
конфликтов, а борется за права и интересы 
Крыма и крымчан. Именно он, а не Сергей Ме-
няйло, если верить опросу, является в глазах 
севастопольцев альтернативой капризному 
небожителю из собственного Законодатель-
ного собрания.

Очень может быть, что эти прозрения ска-
жутся в ходе предстоящих первых для Крыма и 
Севастополя выборов депутатов Государствен-
ной думы. Если, конечно, избиратели вновь не 
наступят на грабли, соблазнившись какой-
нибудь подсунутой им проходной пешкой.

 P.S. Ах да, идя навстречу всем моим кри-
тикам, чистосердечно признаюсь, что проиграл 
команде Чалого выборы 2014 года в депутаты 
в Законодательное собрание города Севасто-
поля. Так же как то, что «курение опасно для 
вашего здоровья», учтите это при чтении моей 
статьи. Но мне кажется, что вместе со мной и 
целым рядом других кандидатов те выборы 
в 2014 году проиграли все севастопольцы.

СЕВАСТОПОЛЬ НУЖДАЕТСЯ  
В ПЕРЕЗАГРУЗКЕ
Город тонет в войне компроматов и несправедливых 
обвинений
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АКЦИЯ ЗЛОБА ДНЯ

Кости столицы
Снег с водой и реагентами по-

крыл большую часть московских 
улиц, в том числе небольшой тротуар, ведущий в 
местный травмпункт Центрального округа.

Сначала кажется, что в белом коридоре поли-
клиники не больше десяти человек. Но остальные 
заняли стулья и скамейки у ближайших кабинетов 
и тоже со скукой ждут приема: кто-то баюкает 
сломанную руку, а кто-то потирает ушибленную 
ногу. В итоге насчитываем человек двадцать.

— Я вот, глупая, советов мэрии не послуша-
лась, пошла в первый день гололеда на консуль-
тацию по экзамену, — говорит посетительница 
травмпункта Вероника, потирая гипс на запястье. 
— Говорили же, что входы в метро особо обра-
батывают, и подземные переходы тоже. Только 
я ничего такого не увидела. Утром спускалась 
в переход на Баррикадной, поскользнулась на 
ступеньке, неудачно приземлилась. Решила не 
тянуть, сразу пошла в «травму» — вот, перебин-
товали. Но как-то неудобно руку положили, на вы-
ходных терпела, а сейчас попрошу переделать. 

Девушка отметила, что уже утром в пятницу, 
29 января, народ начал подтягиваться в травм-
пункты: на ее глазах в том же переходе «призем-
лилось» несколько человек. Врачи отмечают, что 
наплыв упавших не давал передохнуть. Буквально 
на бегу травматолог рассказала мне, что сейчас 
посетителей где-то в два раза меньше, чем в на-
чале потепления. По ее словам, пик обращений 
пришелся скорее на вечер пятницы и субботу. По 
данным Департамента здравоохранения, боль-
ше всего травм получили 29 января: количество 
обращений в травмпункты и службу скорой и 
неотложной помощи увеличилось в 40 раз — с 
5 до 200. Причем 70% пострадавших получили 
травмы утром, с 6 до 12 часов, из-за прошедшего 
ледяного дождя. 

Дождаться вердикта врача мне не удалось: 
очередь двигалась невероятно медленно, и муж-
чина, до этого сидевший полтора часа, готовился 
оставить там еще час. Тем временем горожане 
прибывали: кто уже загипсованный, а кто — на-
деющийся уйти без болезненного «аксессуара». 
Быть особенно внимательными придется еще 
как минимум до конца первой недели февраля. 
По прогнозам Гидрометцентра, такая неустой-
чивая погода с перепадами от -2 до +3 градусов 
и мокрым снегом будет мучить москвичей еще 
несколько дней.

Плитка, плитка,  
ну-ка растай
Между тем плиточная эпопея, не на шутку 

разыгравшаяся в связи с потеплением, набирает 

обороты. Напомним, что перепад температур 
привел к обледенению плиточного покрытия в 
Москве. В Общественной палате решили разо-
браться, почему с приходом холодов столица 
превращается в каток, и подготовили соответ-
ствующее обращение к городским властям. 

— Мы хотим понять, что привело к массовому 
гололеду и как эту проблему решат в дальнейшем, 
— комментирует обращение первый зампредсе-
дателя комиссии ОП Артем Кирьянов. — К тому, 
что такой запрос пора составить, привели и со-
общения в социальных сетях, и рассказы людей, 
и даже мой личный опыт: сам видел и скользил.  

По словам Кирьянова, сейчас нужно думать в 
первую очередь о сохранности самих пешеходов. 
Ясно, что пускать ситуацию на самотек и после 
каждого гололеда просто ждать, когда лед рас-
тает, — недопустимо. Видимо, плитка изначально 
не была рассчитана на зимний период. «Считаю 
необходимым также учесть, что, по информации 

граждан, не соблюдается график обработки реа-
гентами тротуарных покрытий». 

В целом же пик недовольства плиткой этой 
зимой связывают с двумя вещами. С одной сто-
роны, в этом году были проведены серьезные 
работы в центре города, в результате которых 
плитка появилась сразу на нескольких отрестав-
рированных улицах. С другой стороны, нетипич-
ный характер зимы сразу выявил все минусы 
использования такого покрытия в нашем неста-
бильном климате. 

Упал, очнулся — 
компенсация
«Поскользнулся, упал, очнулся — гипс» — 

при нынешнем гололеде очень хочется пожелать 
москвичам, чтобы эта крылатая фраза не попа-
ла в их медицинскую карту. Но если гражданин 

все-таки не устоял на ногах и получил травмы на 
городской улице, он имеет право потребовать 
компенсацию за причиненный здоровью вред, 
а также за моральный ущерб. Что для этого не-
обходимо сделать, «МК» узнал у юриста Центра 
защиты прав потребителей Сергея Митина. 

Прежде всего, пояснил эксперт, постра-
давший должен оперативно обратиться в ме-
дицинское учреждение, чтобы ему зафиксиро-
вали полученные травмы и при необходимости 
прописали лечебные процедуры и препараты. 
Если возникнут расходы, обязательно соберите 
все чеки. Далее надо выяснить через районную 
управу, в чьем ведении находится участок, где 
произошло ЧП. Самостоятельно либо при помощи 
юристов (бесплатные консультации оказывают 
многие общества защиты прав потребителей в 
Интернете) составьте претензию на имя ответ-
ственной организации, а также подготовьте копии 
в районную прокуратуру и Роспотребнадзор по 
Москве. В претензии укажите, что организацией 
не были соблюдены нормы по содержанию под-
ведомственной территории, участок находился 
в ненадлежащем состоянии, в итоге физиче-
скому и моральному здоровью заявителя был 
нанесен ущерб (опишите, какой именно, а также 
обозначьте сумму компенсации). Свои жалобы и 
требования подкрепите документами (справкой 
врача, чеками и т.д.).

По словам юриста, размер запрашиваемой 
компенсации за моральный ущерб традиционно 
не превышает 300–500 тысяч рублей (в зависи-
мости от степени тяжести). При этом на практике 
выплата при тяжелых моральных последствиях 
может составить в среднем 70 тысяч рублей. 

Как признает эксперт, хотя ответ на пре-
тензию организация обязана дать в течение 10 
рабочих дней, подобные споры редко решаются 
в досудебном порядке. После получения отказа 
ответственных органов пострадавший может при-
общить его к исковому заявлению в суд, увеличив 
размер требований. 

Конечно, если вы отделались парой синяков, 
заводить всю эту канитель, возможно, себе доро-
же. Но если травма серьезная и вы твердо решили 
проучить безалаберных управленцев, действуйте. 
Сергей Митин рассказал, что буквально на днях 
к ним обратилась пожилая женщина, которая 
сломала ногу, правда, не на улице, а в подъезде. 
Управляющая компания проводила ремонт в доме, 
и рабочие не убрали оставшиеся упаковки с плит-
кой. В результате жительница упала на лестнице. 
Получив подготовленную юристами претензию, 
руководство компании предпочло оперативно 
возместить ущерб москвичке, чтобы не дово-
дить дело до суда. Общая сумма компенсаций 
составила 195 тысяч рублей.

Елена НИКОЛАЕВА,  
Любовь КУЛЯБКО.

На первый взгляд это обычное убий-
ство на бытовой почве: житель Уфы 
нанес бывшему супругу своей со-
жительницы Олегу Воробьеву пять 
ножевых ранений. Есть одно «но». По-
следние несколько лет Олег Воробьев 
считал себя Анжелой Ликиной, носил 
женскую одежду и готовился к опе-
рации по перемене пола. На допросе 
подозреваемый в убийстве рассказал 
следователям, что именно из-за этой 
операции и разгорелся конфликт. Яко-
бы Анжела-Олег кулаками уговаривал 
бывшую супругу взять кредит для его 
превращения из мужчины в женщину. В 
то же время друзья убитой утверждают, 
что ни о каких материальных претен-
зиях не может идти и речи. Говорят, что 
даже после частичного превращения в 
женщину Олег продолжал быть кор-
мильцем в семье, без отдыха работая в 
своей автомастерской. 

Собственно, в частном доме, где распола-
гается автомастерская, вечером 1 февраля и 
произошла трагедия. Небольшой бизнес по 
ремонту машин убитый начал развивать, еще 
будучи Олегом Воробьевым. Не бросил возиться 
с машинами он и после того, как понял, что в 
мужском теле «родился по ошибке». 

— Эта мастерская находится в частном 
доме, где Анжела проживала со своей бывшей 
супругой и двумя дочками, — рассказала «МК» 
подруга трансгендера Анна. — Анжела была и 
управляющей этой мастерской, и ремонтом 
сама занималась. По большей части она восста-
навливала автомобили после аварий: царапины 
закрашивала, вмятины убирала. 

О своей подруге Анна говорит как о жен-
щине. Хотя по документам убитый все же был 
мужчиной. 

— Решающую операцию она так и не успела 
сделать, но готовилась к этому. Пила гормональ-
ные препараты, делала косметические операции 
на лице. Это ведь долгий процесс — многие к 
нему несколько лет идут. 

С супругой Олег развелся пять лет назад 
именно из-за своей ориентации. Но жить они 
продолжали в одном доме. Почему? Знакомые 
убитого говорят, что Олег-Анжела хотел уехать, 
но ждал, пока подрастет его младшая дочь. 

— Она действительно очень любила дочек. 
Постоянно показывала мне фото с ними. Анжела 
мечтала уехать в Таиланд, она понимала, что в 
России спокойно жить ей не дадут. Ждала лишь, 
когда младшая еще чуть-чуть подрастет. 

На допросе подозреваемый в убийстве 
41-летний Дмитрий Александров рассказал 
следователям, что Анжела часто избивала свою 
бывшую супругу. Впрочем, знакомые транс-
гендера уверены в обратном. 

«К ним домой постоянно приходили под-
руги и друзья ее супруги, частенько выпивали, 
а потом начинали скандалить. Собственно, пре-
тензия была одна — что она не такая, как все. 
Анжела часто попадала в травмпункт с синяка-
ми. Незадолго до трагедии на нее набросились 
с ножом, порезали ей палец... — написала «МК» 
одна из знакомых транссексуала. — Жена ее не 
работала, выпивала, за детьми не ухаживала, 
весь быт держался на Анжеле. А вы спрашиваете, 

почему она не переехала». 
Анна также говорит, что иногда подруга 

жаловалась ей на агрессию со стороны друзей 
бывшей супруги.

— Может быть, им с супругой и правда 
стоило разъехаться? 

— Наверное, так было бы правильнее. Но 
Анжела о каких-то ссорах именно с бывшей не 
говорила. Наоборот, советовалась по празд-
никам, какой подарок стоит ей купить, куда 
сходить...

К слову, убийство самого известного в 
Уфе трансгендера яростно обсуждают на всех 
местных форумах. Среди отзывов можно найти 
и такие: «А вы не подумали о его детях? Их же 
в школе унижали и оскорбляли из-за того, что 
у них такой папа...»

«Не придумывайте лишнего. Он избивал 
жену, кстати говоря, частенько. Несмотря на то 
что носил женские вещи и употреблял гормоны, 
сила все равно в нем мужская...»

В Уфе Анжелу начали узнавать на улицах 
после попавшего в Интернет год назад роли-
ка. Сотрудники ДПС остановили автомобиль с 
эффектной блондинкой за рулем, чтобы прове-
рить документы. И очень удивились, увидев, что 
права автоледи выписаны на Олега Воробьева. 
Ролик набрал десятки тысяч просмотров. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ВСКОЛЬЗЬ ПО ПЯТНИЦКОЙ, 
ПО ТВЕРСКОЙ-ЯМСКОЙ…

ТРАНСА УБИЛИ В ТРАНСЕ
Олега, ставшего 
Анжелой, 
зарезал друг его 
бывшей жены

Протест дальнобойщиков не сошел на 
нет и не закончился. Он продолжается 
до сих пор. Мужики выдержали январ-
ские морозы, снежные завалы (не толь-
ко природа их засыпала, но и местные 
коммунальщики), различные нападки 
полиции и прочих административных 
сотрудников. Они уже побывали в суде, 
который затеял Фонд борьбы с корруп-
цией, на митингах и акциях протеста. 
И, как они заявили «МК», уезжать никуда 
не собираются. «Будем стоять, пока что-
нибудь не изменится. Если надо, то хоть 
до пенсии». 

Большегрузные машины, увешанные со всех 
сторон флагами РФ, видно аж с Ленинградского 
шоссе. И хотя смотрится все это довольно внуши-
тельно, на самой площадке тихо и безлюдно. 

— У нас тут постоянно находится человек 
восемь-десять, не больше, — говорит один из 
бастующих — Сергей Владимиров из Питера. — 
Кто-то уезжает, кто-то приезжает. Людям же надо 
и дома показаться, а то уже вот двое наших оста-
лись без семьи — жены подали на развод. 

 — Как на развод?!
 — А так. Женщины недовольны, что денег 

нет, а муж сидит и всякой ерундой занимается. 
Моя супруга тоже пыталась разводиться, но я 
ее убедил. Мне работать дальше с такими це-
нами нет смысла вообще. За стандартный рейс 
Москва—Санкт-Петербург—Москва дают 35 000, 
не больше. Из них 18 000 на солярку уходит, и 
то она дорожает. Заехать-выехать в порт у нас в 
Питере на загрузку — 1000 рублей, Волочковская 
объездная — 920 рублей, туда-обратно полу-
чается 1840. М1 — 1200 в одну сторону, значит, 
на круг 2400. Дорога занимает три дня, значит, 
еще платить за стоянку, есть в дороге тоже ведь 
надо что-то все эти три дня. Этот «Платон» нас 

окончательно добил! По льготной пока цене 
1 рубль 53 копейки за такой маршрут он сожрет 
около 2500. А с 1 марта такса вырастет до трех 
рублей с копейками. От 35 000 ничего не остается! 
А теперь посчитай еще содержание машины, на-
лог за ИП (75% всего автопарка большегрузов — 
частники), ежегодный транспортный налог. Да 
с нас уже последние штаны буквально сняли! Мне 
жена говорит: иди ищи другую работу. А я ничего 
другого не умею, мне 41, я за баранкой с 18 и лю-
блю свою работу. Буду стоять здесь. Люди нас 
кормят, поят, солярку привозят...

— Мы только за счет москвичей держимся до 
сих пор. Южный протестный лагерь не выдержал, 
потому что от Москвы 100 километров, народ до 
них не доезжал, — вступает в разговор коллега 
Сергея по несчастью, Анатолий. — Бабушки при-
ходят с супом и по 100 рублей приносят. Говорят: 
«Только держитесь, сынки. Не сдавайтесь!». Нам 
стыдно у них брать, но что делать. И как, скажи, 
мы теперь уедем и потом этим бабушкам в глаза 
смотреть будем? 

 Быт у водителей налажен. Одна машина 
служит штабом. Здесь полевая кухня, запасы 
продуктов, воды, небольшой стол и лавки. Спят 
в машинах. Моются у добрых людей, которые 
пускают к себе домой. В лагере строгий сухой 
закон. 

— Больше всего расходов на солярку. 
За сутки около 20 литров надо, чтобы иногда 

запускаться, а то ведь аккумуляторы сядут. Но 
ничего, скоро весна, и греться не надо будет. 

— А вы до весны достоите? 
— Конечно! Мы и до пенсии достоим. Пока 

что-нибудь не изменится, будем бастовать. Уве-
рены, скоро к нам присоединятся другие коллеги. 
Вот сотрутся последние покрышки, поотказыва-
ют тормоза, полетят штрафы. Изначально они 
вообще были космические — 450 000 рублей 
с юридического лица, слава богу, удалось хоть 
это отбить (после активной критики Правитель-
ство РФ распорядилось снизить штрафные 
суммы, на сегодняшний день они составляют 
от 5000 до 10 000 рублей. — «МК»). Кто вообще 
такую сумму придумал? Я хочу посмотреть в глаза 
этому чиновнику. Они хоть бы спросили, держал 
ли кто-нибудь из нас хотя бы раз в жизни такие 
деньги-то в руках? Хорошо хоть снизили... А со 
следующего года еще и «газелисты» подтянутся, 
для них же тоже вводят «Платон». А следом и 
автолюбители.

 — Не скучно вот так сидеть день-
деньской?

 — А мы не сидим. Во-первых, идет активная 
работа по созданию профсоюза. У нас же никогда 
такого не было. Во-вторых, у нас тут такие потоки 
посетителей — и журналисты приезжают. Но в 
основном из-за границы: Франция, Германия, 
США. О нас уже весь мир знает. Ну и просто люди 
к нам приходят, в выходные с детишками даже. 
Общаемся, разговариваем, обсуждаем. А еще 
нас тут коммунальщики «утеплили» — видали, 
какие кучи снега вокруг? Вот! Со всех Химок, 
наверное, свозили его. Это чтобы не обдувало 
нас ветрами. Детвора катается с удовольствием 
с этих горок. У нас тут свой Куршевель. 

У кого-то жена подает на развод, а у не-
которых, наоборот, бросила налаженный быт и 
рванула к мужу в Москву, на протест. 

— Мой муж программист, и он разработал и 
создал сайт «Антиплатон», а потом и сам полетел 
в Москву из нашей родной Перми, — рассказы-
вает Настя Винокурова. Пока мы разговаривали 
с водителями, она мыла посуду, раскладывала 
всю нехитрую провизию по полкам. Наводила 
порядок, одним словом. — Я не одна тут девуш-
ка, есть владелица небольшой транспортной 
кампании Светлана. Она тоже бастует. Просто 
сейчас ее нет. 

— А ты давно здесь?
— Муж мой прилетел 23 декабря, а я на пару 

дней позже. Вот в фуре живем, ребята дали нам 
ключи.

— Ты декабристка, что ли, получается? 
— Получается, да, — смеется девушка. — 

Куда же я мужа одного отпущу! Сначала, конеч-
но, непривычно было. Но ничего, привыкла. Вот 
только холодно. 

— Ничего, нам главное зиму пересидеть, — 
смеются ребята. — Весной веселее станет. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

БУДНИ ПРОТЕСТУЮЩИХ 
ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ 
От некоторых из них уже ушли 
жены

Селекторное совещание в Министер-
стве обороны РФ, которое прошло во 
вторник, 2 февраля, под председа-
тельством Сергея Шойгу, было почти 
полностью посвящено вопросам по-
вышения боеспособности российской 
военной авиации. Министр рассказал, 
что в Воздушно-космические силы 
поступает новейшая авиатехника, а 
на стратегических направлениях уже 
сформированы самодостаточные 
авиагруппировки. Основной задачей 
для военных Шойгу назвал повышение 
возможностей Дальней авиации.

Сейчас на вооружении Воздушно-
космических сил РФ находится свыше 3 тысяч 
самолетов и вертолетов, причем половина 
из них либо новейшие образцы, либо глубо-
ко модернизированная техника. Российская 
авиация имеет высокие боевые возможности, 
что подтверждает операция в Сирии, однако 
«почивать на лаврах» в Минобороны не собира-
ются. Так, приоритетной задачей для военного 
ведомства сейчас является повышение боевого 
уровня нашей стратегической авиации. Для 
этого необходимо скорейшее возобновление 
производства стратегических бомбардиров-
щиков Ту-160, или, как их еще называют, «Белых 
лебедей».

В целом, говоря о состоянии авиапарка 
боевой авиации, Шойгу рассказал, что в войска 
продолжают поступать новейшие истребители 

Су-35, бомбардировщики Су-34, ударные вер-
толеты Ка-52 «Аллигатор» и Ми-28Н «Ночной 
охотник».

Одной из задач, с которой успешно спра-
вились ВКС, стало формирование авиагруппи-
ровок на всех стратегических направлениях.

«Реализация мероприятий развития и 
строительства Воздушно-космических сил 
уже сейчас позволила иметь на стратегиче-
ских направлениях самодостаточные группи-
ровки авиации, способные гарантированно 
решать задачи по предназначению», — заявил 
Шойгу.

Говоря о проведении российскими ВКС 
операции по уничтожению террористических 
группировок в Сирии, министр отметил, что 
она подтвердила высокие боевые возмож-
ности российской авиации. Он подчеркнул, 
что российские самолеты ежедневно наносят 
прицельные удары по базам террористов, их 
пунктам управления и другим объектам.

Министр также рассказал, что для улучше-
ния боевой подготовки Минобороны в этом году 
получит специальную автоматизированную 
систему мониторинга.

По его словам, такая система станет одной 
из составных частей многоуровневой системы 
автоматизированного управления. Она позво-
лит оперативно получать данные о готовности 
конкретного соединения к выполнению боевых 
задач и уровне подготовки личного состава.

Александр СТЕПАНОВ.

АРМИЯ ЖДЕТ «БЕЛЫХ ЛЕБЕДЕЙ»
ОБОРОНА

Приоритетная задача для Вооруженных сил — возобновление 
производства стратегических бомбардировщиков Ту-160

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Константин ЗАТУЛИН, член Общественной палаты  
и попечительского совета Федерации тенниса России
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КОСМОС ПЕРСОНА

— Последние 20 лет европей-
ские и американские звезды 
кино часто снимаются у рос-

сийских режиссеров. Вы этого не делаете. 
Почему?

— Я никогда не делю кино на европейское, 
американское или российское. Есть плохие и хо-
рошие фильмы, есть режиссеры, у которых хочется 
сниматься, есть иные деятели культуры. Почти 
ежедневно я получаю предложения от самых раз-
ных киностудий со всего мира, в том числе и из 
России. Но большинству режиссеров вынужден 
отказывать. Проблема в том, что съемка фильма 
— это длительный и трудоемкий процесс, кроме 
того, я много работаю в театре и занимаюсь вино-
делием, также являюсь президентом французской 
киностудии «Фиделина». У меня просто не хватает 
времени на съемки в России. Хотя, конечно, я бы с 
радостью снялся в фильме Никиты Михалкова.

— В новом фильме «Агафья» по мотивам 
рассказа Чехова вы снова соединились с Же-
раром Депардье...

— Рядом с Жераром я всегда испытываю 
прилив невероятного счастья. Он превосходный 
актер, и мы с ним большие, старинные друзья. 
Кстати, в новом спектакле «Пьер Ричард III», кото-
рый зритель увидит в Санкт-Петербурге, я много 
рассказываю о съемках с Жераром, о наших при-
ключениях, да и о нем самом. Несмотря на то что 
каждый очень загружен делами, мы не теряем 
друг друга из виду. Наша дружба прошла проверку 
временем. Мы с Жераром созваниваемся, подолгу 
беседуем о женщинах и, конечно же, о вине.

— Что для вас значит Чехов?
— Не хочется говорить банальности, но Чехов 

для меня один из величайших драматургов, и 
если бы нужно было выбирать между съемками 
по Чехову или каким-то другим сценарием, я вы-
брал бы именно Чехова.

— Депардье сыграл Распутина и будет 
играть роль Сталина. А кого бы из русских 
персонажей хотели сыграть вы?

— Я мечтаю сыграть роль Шарикова в «Со-
бачьем сердце» по Булгакову. Это невероятно 
интересный для меня персонаж.

—  Депардье получил российский паспорт 
и гражданство. Как вы к этому относитесь?

— Сложно сказать — я совершенно аполи-
тичный человек. Мы никогда не разговаривали с 
Жераром на эту тему. Это его решение, значит, у 
него есть на то основания. Наверное, я бы не смог 
жить на чужбине — у меня большая семья. А во-
обще мы с Депардье редко о политике говорим. 
Чаще обсуждаем женщин. Или я у него советы по 
виноделию спрашиваю. Мы друг друга с полуслова 
понимаем. За столько лет у нас с Жераром нако-
пилось множество веселых шуток, так что стоит 
одному сказать слово — второй тут же продолжит 
фразу и захохочет. Ну а Россию я очень сильно 
люблю и чувствую себя здесь как дома даже с 
французским паспортом.

— Один из ваших главных героев — «не-
везучий». «Везучий» или «невезучий» вы по 
жизни?

— Конечно же, я везучий. У меня люби-
мая профессия, обожаемая жена, прекрасные 
дети и внуки. Что еще может пожелать для себя 
человек?!

— Часто проводите время со своими деть-
ми, внуками?

— Я стараюсь проводить с близкими все 
свободное время. Мы очень любим вместе пу-
тешествовать — я, моя бразильянка Сейла, сы-
новья, внучки и внук… По вечерам (если удается 
собраться большой семьей) ужинаем. У меня 
чудесные дети Оливье и Кристоф, оба моих сына 
— музыканты. У меня три внучки и внук Артур. 
Он хочет стать актером, учится в театральном 
институте. Пока я не понимаю — насколько па-
рень талантлив, помогаю ему. Но если увижу, 
что актерская стезя не его, то честно скажу, чтоб 
занялся чем-то другим. На самом деле я сумас-
шедший дед. И воспитанием внуков занимался 
больше, чем сыновей. Все говорят, что внуки у них 
самые лучшие, но мои, вот честное слово, самые 
лучшие на свете! 

— Как называется ваше фирменное вино?  
Почему вообще заболели виноградниками?

— Виноделие — серьезный бизнес. Я стал 
владельцем виноградников в 1986 году — по со-
вету Жерара — и преуспел в этом деле. Мы произ-
водим вино «Шато Бэль Эвек», которое экспорти-
руется в Бельгию, Швейцарию, Чехию и Словению. 
Стоимость бутылок самая разная — она зависит 
от многих факторов. 

— Вы много гастролировали по России. 
Какая она глазами иностранца?

— Мне сложно увидеть Россию глазами 
иностранца, ведь эта страна — мой второй 
дом. Если сказать одним словом, то, пожалуй, 
— непредсказуемая.

Наталья ЧЕРНЫХ.

Ракеты падают  
в цене

Знакомьтесь, Джефф Безос. Вот имя ново-
го героя частной американской космонавтики, 
которое до ноября 2015 года, по крайней мере у 
нас в России, мало кто знал. Однако именно его 
компании Blue Origin, а не Илону Маску (главе 
компании SpaceX) удалось 24 ноября впервые в 
мире посадить первую ступень ракеты-носителя 
New Shepard на землю целой и невредимой. К 
слову, это произошло прямо на ранчо главы 
фирмы в штате Техас, которая по совместитель-
ству является космодромом. Более известный 
Илон Маск отстал от Безоса меньше чем на 
месяц, поразив всех успешной посадкой своего 
Falcon-9 22 декабря. И вот уже 22 января, по-
прежнему опережая Маска, Безос с успехом 
демонстрирует миру повторное использование 
ступени ракеты. 

Это было соревнование похлеще Олимпий-
ских игр, и без допинговых скандалов. По сути, 
то, что произошло, — первый шаг к многоразо-
вому использованию ракет-носителей. Ракеты, 
на которых нам показывают чудеса технической 
мысли американцы, очень разные по классу. New 
Shepard — легкая для суборбитальных перелетов, 
Falcon-9 — потяжелее, способная выводить до 14 
тонн полезной нагрузки на низкую околоземную 
орбиту. Сравнивать их, конечно, нельзя. Дело 
тут не в грузоподъемности, а в принципиальном 
прорывном решении, которое при желании можно 
реализовать потом на любой ракете. 

И если сейчас один запуск ракеты-носителя 
(как в России, так и за рубежом) обходится за-
казчику в $65 млн, то в ближайшем будущем цена 
их может снизиться на 30%, а может, и больше. И 
кто первым существенно снизит цену — SpaceX 
или наш Центр им. Хруничева, тот и будет, как 
говорится, в шоколаде (уже сейчас на геопере-
ходную орбиту на 35 тысяч километров Falcon-9 
берет почти столько же, сколько и наш тяжелый 
«Протон»).

К тому же если дальнейшие испытания 
возвращаемой ракеты будут успешными, что 
может помешать динамичному Илону Маску 
оснастить возвращаемой ступенью свою но-
винку FalconHeavy, у которой грузоподъемность 
уже зашкаливает за 50 (!) тонн? И ведь первый 
полет этого тяжелого «Фалькона» планируется 
уже в марте этого года. Почему у нас подобные 
технологии не получили должного развития и к 
чему это может привести? За ответом на этот 
вопрос мы обратились к научному руководите-
лю Московского космического клуба, эксперту 
космического кластера фонда «Сколково» Ивану 
МОИСЕЕВУ.

— Научно-исследовательские работы по 
многоразовым ракетам-носителям могут влететь 
стране в копеечку, — говорит Моисеев. — Пока 
это считается лишней, не имеющей под собой 
экономической целесообразности идеей. Но 
если смотреть в будущее, то конкуренцию мы 
западным игрокам на рынке можем проиграть. 
Сейчас у нас еще много контрактов, подписанных 
на годы вперед, — все-таки среди заказчиков 
принято делать ставку на более надежные и 
давно летающие ракеты. Но и Маск не дремлет. 
Как только он создаст и испытает более деше-
вый, да еще и возвращаемый Falcon, то многие 
— уж страны так называемого третьего мира 
точно — станут заказывать услуги по доставке 
спутников у него.

Вы сейчас удивитесь, но технологии воз-
вращаемых ракет-носителей, о которых сейчас 
так много говорят и пишут на Западе, были 
разработаны в нашей стране еще лет 20 назад. 
Проекты назывались «Россиянка» и «Байкал». 
«Россиянка» — это двухступенчатая тяжелая 
ракета-носитель, разрабатываемая Государ-
ственным ракетным центром им. Макеева. 
Основной ее особенностью является как раз 
возвращаемая первая ступень, которую можно 
использовать до 25 (!) раз. Если у нее возврат 
первой ступени должен был происходить по 
баллистической траектории путем повторного 
включения штатных двигателей (как у New Shep-
ard и Falcon), то у «Байкала», разработанного в 
НПО «Молния» по заказу Центра им. Хруничева, 
для посадки предусматривались крылья, и для 
горизонтального приземления требовался спе-
циальный аэропорт.

По словам Ивана Моисеева, «Байкал» с 2001 
года активно возили по выставкам, был он и на 
МАКСе, и в Ле Бурже, где им очень интересова-
лись зарубежные специалисты. Но в итоге проект 
почему-то был отложен. Хотя для нас возвращае-
мая ступень была бы очень кстати. Потратились 
бы один раз на разработку и испытания, зато 
потом каждый год могли бы экономить сотни 
миллионов долларов. Во-первых, на повторном 
использовании ступеней. Во-вторых, на отмене 
эвакуационных мероприятий в той местности, 
где эти ступени должны падать. В третьих, на 
их поиске... 

Ветераны отрасли вспоминают, что идея 
возвращаемой ступени не давала покоя еще в 
70-х годах группе последователей Сергея Коро-
лева, в частности, легендарному конструктору 
ракетной техники Василию Мишину. Он ратовал 

за вертикальную посадку, которую отрабатывают 
сейчас Маск и Безос.

— Разумеется, испытания новых перспек-
тивных видов РН, в том числе и с возвращае-
мой первой ступенью, — это закономерный 
шаг в техническом развитии, — комментирует 
ситуацию официальный представитель госкор-
порации «Роскосмос» Игорь БУРЕНКОВ. — Аме-
риканские компании реализуют интересные 
инновационные проекты в этом направлении. 
Такие работы велись в СССР, есть они в планах 
Роскосмоса и сейчас. Но на данном этапе они 
не могут составить реальную конкуренцию су-
ществующей, традиционной разовой системе 
запусков именно в силу того, что пока это лишь 
эксперименты. Технология только создается, 
началась ее отработка. Есть вопросы по воз-
вращаемой при помощи двигателей первой 
ступени — нужны дополнительные запасы то-

плива, а это сокращение выводимой полезной 
нагрузки, есть риски вторичного использования 
вернувшейся из космоса первой ступени и так 
далее. Экономический эффект не очевиден, и 
разовые пуски пока выгоднее. Поэтому счи-
тать эксперименты с возвращаемой первой 
ступенью реальной конкуренцией обычным 
запускам рано.

Главное, чтобы потом не оказалось поздно... 
Ведь с Маском ухо надо держать востро. Есть ин-
формация, что конкуренцию компании SpaceX в 
деле доставки на геопереходную орбиту коммер-
ческих спутников Роскосмос начал проигрывать 
еще с 2012–2013 годов. В то время один «Протон» 
стоил под $100 млн, а хитрый Маск выставил 
цену за Falcon-9 в $65млн. «Он демпингует! — 
жаловались на такую несправедливость наши 
космические начальники. — Ракета-носитель 
не может так дешево стоить». Однако она стоит 
именно столько — $65 млн — и по сей день, и уже 
Центру Хруничева приходится снижать вслед за 
Falcon цены на «Протон». 

 «Когда Илон Маск только заявил о разра-
ботке возвращаемой ступени, многие, включая 
бывшего главу Владимира Нестерова, в Центре 
Хруничева твердили, что у него ничего не получит-
ся, — рассказал «МК» на условиях анонимности 
один из опытных сотрудников центра. — А он взял 
и посадил. Дело теперь за малым — справиться 
с сажеобразованием (сажа при посадке забивает 
форсунки двигателя, отчего Маск не решается 
пока отправить ступень во второй полет). Но вот 
интересный факт: как только он сумел просто 
посадить ступень в декабре прошлого года, ВВС 
США почти в тот же день выдали Маску $33 млн 
на разработку иного, метанового двигателя. 

Он не дает сажи... И еще показательный при-
мер: при создании своих ракет Маск использует 
очень прочные алюминиево-литиевые сплавы 
и сваривает элементы таких ракет методом, 
который был открыт в Центре Хруничева еще во 
времена СССР. Он называется «сварка трением 
с перемешиванием». Он очень хорошо подходит 
при варке плохо свариваемых алюминиево-
литиевых сплавов. У нас открытие пролежало на 
полке до тех пор, пока его не «сперли» шведы, 
довели до ума и долго зарабатывали на техно-
логии хорошие деньги, продавая ее в том числе 
и Маску». Сейчас методом пользуются и у нас, 
к примеру, на НПО «Полет» в Омске, но не в той 
мере, как в США. 

Да, у Маска, как и у всех людей, занимаю-
щихся делом, бывают ошибки, но он все равно 
упрямо движется вперед, веря, что идет верным 
курсом, почти ежегодно представляя новую 
модификацию Falcon. И кто знает, что он пока 
держит в секрете? Может, завтра возьмет да и 
выдаст на гора тяжелую модификацию с воз-
вращаемой ступенью да еще и с метановым 
двигателем. На кого будем жаловаться потом? 
Новое руководство Роскосмоса, кстати, уже 
более сдержанно высказывается относительно 
проекта Илона Маска и обещает, что научно-
исследовательские работы по созданию научно-
технического задела для реализации данного 
проекта с учетом современного материалове-
дения, электроники начнутся уже в ближайшие 
годы, в рамках текущей ФКП, и будут продолже-
ны за горизонтом данной программы.

Лунный «тяжеловоз»  
пока не обсуждается 
Кстати, о Федеральной космической про-

грамме 2016–2025 годов. На днях журналистам 
официально представили ее проект в самой 
последней редакции, которая вот-вот будет на-
конец утверждена высшим руководством страны. 
Из него следует, что в связи с изменениями 
экономических условий, падением курса рубля 
и т.п. бюджет программы с 2004,5 миллиарда 
рублей «съежился» до 1406 миллиардов. Правда, 
потом, после 2021 года, Роскосмосу пообещали 
подкинуть 115 млрд рублей, но только в случае 
успешной работы.

В итоге, как следует из презентации Ро-
скосмоса, за рамки данной программы, то есть 
за 2025 год, «переместились» ракета-носитель 
«Ангара А5В» и новая ракета-носитель среднего 
класса «Феникс». 

Правда, учтем, что начало этим работам 
уже положено: Роскосмос в 2015 году поручил 
Центру им. Хруничева и РКК «Энергия» раз-
работку документации для «Ангара-А5В» и 
третьей кислород-водородной ступени, а РКЦ 
«Прогресс» уже несколько лет ведет проектную 
работу по созданию «Феникса», о чем неодно-
кратно докладывалось на научно-техническом 
совете Роскосмоса. Что же касается ракеты 
сверхтяжелого класса, способной выводить 
на орбиту до 90 тонн полезной нагрузки, о ней, 
увы, речь пока не идет.

А ведь она, как следует из презентации, 
нужна для будущих пилотируемых полетов на 
Луну, начиная с 2030 года.

Может, Роскосмос вообще решил отказать-
ся от полетов человека на Луну, как предполагают 
теперь некоторые?  

— Приоритеты лунной программы не из-
менились, — отвечает Игорь Буренков. — До 
2025 года у нас запланирована отправка на Луну 
четырех автоматических аппаратов. Они будут 
совершать облеты нашего спутника, подбирать 
место для посадки, брать пробы лунного грун-
та. Все это делается в качестве подготовки к 
пилотируемому полету, который состоится не 
раньше 2030 года.

Итак, каждый год из ближайших 10 лет Ро-
скосмос будет отправлять на орбиту для обе-
спечения работы Международной космической 
станции по 2 пилотируемых корабля «Союз» 
и 3 грузовых корабля «Прогресс». На эти се-
рийные закупки помимо запусков различных 
космических спутников будет потрачено 328,5 
млрд рублей.

Через год на орбиту наконец-то станут выпу-
скать новинки (на все научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские работы в программе 
выделено около 1010,9 млрд рублей): 

— в 2017-м — многоцелевой лабораторный 
модуль (МЛМ) для МКС;

— в 2018-м — узловой модуль для МКС;
— в 2019-м — научно-энергетический 

модуль;
— в 2021-м в первый беспилотный полет от-

правится пилотируемый транспортный корабль 
нового поколения, который разрабатывается в 
РКК «Энергия»;

— в 2023-м состоится первый пилотируе-
мый полет ПТК;

— в 2024-м, возможно, начнется строи-
тельство российской орбитальной станции 
вместо отработавшей свой срок МКС, если 

будет принято решение о прекращении ее экс-
плуатации. Но не исключено, что работа станции 
будет продлена и до 2027 года. Об этом сейчас 
ведутся переговоры.

Как будем делить Луну?
Но к 2050 году, когда, по предположению 

скептиков, мы реально сможем высадиться на 
Луне, нас могут ждать там большие проблемы. 
Первопроходцы из США, Китая, Европы, России 
должны будут распихивать друг друга локтями, 
стремясь занять выгодный участок. А что если 
соседи, начав быстрее нас летать на спутник, 
займут самые выгодные участки намного раньше 
нас? Единственный закон, регулирующий наши 
с американцами взаимоотношения вокруг Луны, 
датируется 1967 годом. Он гласит, что никто не 
имеет права занимать территории Луны, исходя 
из своих государственных интересов. Вот так, а 
про частников — ничего. О них в 60-е не думали, 
а теперь возникла необходимость. Но почему-
то наши юристы по этому поводу молчат. А ведь 
прецедент космической разборки уже состоялся: 

некий собственник астероида Эрос подал недавно 
в суд на NASA, посадившее станцию на Эрос без 
его ведома. Пока, к счастью, суд принял решение 
не в пользу истца. Но начинать думать о подобных 
конфликтах в будущем надо уже сейчас, хотя бы 
для начала издав внутренний, российский закон, 
позволяющий прилуняться там, где нам надо.   

Проблем, которые требуют незамедлитель-
ного решения в космической сфере, очень много. 
И на все нужны немалые вложения, которых на 
все, понятное дело, не хватает. Но есть вещи, 
на которые не выделять средства нельзя, недо-
пустимо, иначе — позор и крах.

Когда мне говорят, что у страны нет денег на 
образование и науку, то есть на стратегически 
важные вещи для роста и развития страны, я 
сразу вспоминаю слова бывшего руководителя 
НПО им. Лавочкина Виктора Хартова, объясняв-
шего журналистам, что 5 миллиардов рублей, 
потраченных на «Фобос-Грунт», это, в принципе, 
не такие уж и большие деньги: «Это все равно что 
каждый гражданин страны вложил в это дело по 
250 кровных». 250 рублей! Это же копейки, их для 
прорыва нашей космонавтики не пожалеет даже 
самая нуждающаяся семья! А если более состоя-
тельные россияне вложатся не по 250, а хотя бы 
по тысяче, а еще более состоятельные — по две 
и т.д.? А если каждую госкорпорацию обязать 
ездить вместо дорогущих «Ауди» люксовой серии 
хотя бы на обычных «Ауди» или «Фордах»? Если 
не создавать дублирующих друг друга ведомств? 
Господа, да мы бы не только на Луну, мы бы уже 
давно на Марсе были бы. Главное, чтобы деньги 
шли по назначению. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПЬЕР РИШАР: 
«МЕЧТАЮ О РОЛИ 
ШАРИКОВА»
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Илон Маск.

Ракета New 
Shepard — есть 
повторная 
посадка первой 
ступени!

«Байкал».

Джефф 
Безос.

Посадка 
Falcon-9.

Во вторник Президент России Вла-
димир Путин принял отставку губер-
натора Тульской области Владимира 
Груздева. Исполняющим обязанности 
главы региона стал замминистра обо-
роны России Алексей Дюмин.

По словам 
главы государ-
ства, Груздев че-
тыре с половиной 
года возглавлял 
сложную область. 
Одной из главных 
проблем региона 
президент назвал 
расселение ава-
рийного жилья. 
Но в целом, по 
оценке Путина, 
за время прав-
ления Груздева 
в Тульской обла-
сти произошли 

очевидные «положительные сдвиги и набрана 
хорошая динамика». 

Однако у Груздева родился сын, и теперь 
он хочет быть ближе к своей семье, которая 
находится в Москве. «Такую работу найдем в 
соответствии с вашими пожеланиями и уров-
нем квалификации», — заверил Президент 
России.

Между тем в итоговом рейтинге эффектив-
ности губернаторов за 2015 год, подготовлен-
ном Фондом развития гражданского общества, 
Груздев занимал 51–54-е места, просев по 

отношению к предыдущему году на 10 пози-
ций. В свою очередь, эксперты фонда «Петер-
бургская политика» и «Минченко Консалтинг» в 
своем рейтинге выживаемости губернаторов 
оценили перспективы тульского руководите-
ля в два балла из пяти возможных. Среди его 
плюсов они отметили личную харизму и ста-
бильную социально-экономическую ситуацию 
в регионе, а в минусы записали стремление к 
карьерному росту и конфликты с отдельными 
федеральными группами.

Слухи о скорой отставке Груздева стали 
распространяться еще в ноябре прошлого года. 
СМИ писали, что политик действительно со-
бирается уйти по собственному желанию. Как 
говорили источники в правительстве Тульской 
области, губернатор уже тогда считал, что сде-
лал все что мог для развития региона. В то же 
время знакомые с ситуацией люди указывали, 
что, с одной стороны, Груздев показал себя 
сильным управленцем, увеличив бюджет об-
ласти в два раза, а с другой — рассорился с 
местными элитами и некоторыми влиятельными 
чиновниками в Администрации Президента. 
При этом рейтинг избирательности тульского 
руководителя составляет около 70%.

Как бы там ни было, теперь область воз-
главил заместитель министра обороны Алексей 
Дюмин. «Я знаю, что у вас очень добрые личные 
отношения, и надеюсь, что это поможет в спо-
койной, мягкой передаче дел, рассчитываю, 
что Владимир Сергеевич (Груздев) будет со-
провождать вхождение Алексея Геннадьевича 
(Дюмина) в дела, в работу и на первом этапе 
поддержит его и своим авторитетом, и исполь-
зует свои знания по прежнему месту работы», 
— обратился к Груздеву и Дюмину президент.

По словам российского лидера, Тульская 
область является «кузницей нашего оружия». 
«Вы служили начальником штаба Сухопутных 
войск, понятно, насколько важна эта состав-
ляющая; как заместитель министра обороны 
вы курируете департамент строительства, 
жилищного обеспечения, имущественных от-
ношений, экспертного управления, главное 
военно-медицинское управление. Это все то, 
что является чрезвычайно важным и в граж-
данской сфере», — сказал Путин теперь уже 
бывшему замминистра обороны.

Артур АВАКОВ.

ТУЛЬСКУЮ 
ОБЛАСТЬ ОТДАЛИ 
ЗАММИНИСТРА 
ОБОРОНЫ
Груздев ушел в отставку 
из-за рождения сына

Владимир  
Груздев.

В 2015 году в России состоялось более 1700 
выставок и ярмарок с участием 140 тыс. россий-
ских и 20 тыс. зарубежных экспонентов. Основная 
масса мероприятий проходила в Москве и Санкт-
Петербурге. 2015 год стал тяжелым для россий-
ской экономики в целом, при этом выставочная 
отрасль как истинный и настоящий измеритель 
тоже показала падение относительно 2014 года, 
которое составило по выставочным площадям 
17—19%, по количеству экспонентов — 14—15%, 
число иностранных участников выставок сни-
зилось на 21—23%. Следующий год станет, по 
прогнозам экспертов, не менее тяжелым. Пред-
полагается падение рынка выставочных услуг еще 
на 10—13% от 2015 года.

— Отрасль, на наш взгляд, одна из важней-
ших, с точки зрения продвижения продукции 
на любые рынки, — сказал президент Торгово-
промышленной палаты РФ Сергей Катырин. — 
Речь идет и о зарубежных рынках, и о российских. 
Российская выставочная отрасль имеет большие 
проблемы и с точки зрения площадей, и с точки 
зрения нормативно-правового регулирования. 
Для решения этих проблем мы стали инициа-
торами проведения «круглых столов» в Совете 
Федерации и парламентских слушаний. Ито-
гом этих слушаний стала подготовка документа 
«Концепция развития выставочно-ярмарочной 
деятельности в РФ». Концепция была утверждена 
правительством. Теперь мы работаем над ее реа-
лизацией. Важнейший итог принятия документа 
— это фиксирование необходимости подготовки 
законопроекта, регулирующего выставочную 
деятельность в Российской Федерации.

 Итоги 2015 года, как и следовало ожидать, 
не могли превзойти итоги предыдущего года. 
Экономическая ситуация в мире не простая, а 
у нас в России она сложнее, в том числе и из-за 
санкций. Таким образом, выставочный рынок 
упал. Это касается и числа посетителей, и объема 
выставочных площадей. Соответственно, есть и 
уменьшение финансовых показателей. Однако мы 
видим и позитив: все запланированные выставки 
состоялись. Мы считаем, что это неплохой резуль-
тат в нынешних экономических условиях.

Флагманом проведения международных 
отраслевых выставок является Центральный вы-
ставочный комплекс «Экспоцентр». В 2015 году 
здесь было проведено 85 выставок, в которых 
приняли участие около 25 тыс. фирм и органи-
заций из 108 стран мира. В том числе из стран, 
которые участвуют в антироссийских санкциях. 
Производители из этих стран проявили заинте-
ресованность в сохранении российского рынка, 
даже лишившись материальной поддержки своих 
правительств. Так, например, поступил ряд не-
мецких компаний. В 2015 году в Экспоцентре 
прошли такие крупные выставки, как «Продэк-
спо», «Агропродмаш», «Металлообработка», «Хи-
мия», «Здравоохранение», которые продолжают 
пользоваться успехом как у экспонентов, так и 
у посетителей. В 2015 году состоялось 685 кон-
грессных мероприятий. В Экспоцентре впервые 
прошла встреча выставочных организаций стран 
БРИКС И ШОС. 

— Прошедший год был сложным для 
Экспоцентра, — сказал генеральный директор 
ЗАО «Экспоцентр» Сергей Беднов. — Мы пре-
следовали важную стратегическую цель — со-
хранить лидирующие позиции на российском 
рынке выставочно-ярмарочных услуг. В 2015 году 

доля Экспоцентра на совокупном выставочном 
рынке России, на котором действуют порядка 
300 операторов, составила по площади нетто 
17%, по количеству экспонентов — 13%. Многие 
ведущие выставочные проекты Экспоцентра не 
только сохранили свои высокие показатели, но 
и получили дальнейшее развитие. 

Эти проекты проводились при поддержке со 
стороны органов государственной власти и под 
патронатом Торгово-промышленной палаты РФ. 
В прошлом году уход ряда иностранных экспо-
нентов с выставок был восполнен отечественными 
компаниями. На некоторых смотрах, как, напри-
мер, на «Агропродмаше», произошел заметный 
приток посетителей. Это говорит о том, что они 
востребованы в профессиональной среде. Про-
шлый год наглядно показал, что многие фирмы, 
давно участвующие в выставках Экспоцентра, 
не хотят терять российский рынок, несмотря на 
санкции. В наших выставках участвовали про-
изводители из США, Канады, стран Евросою-
за, Японии, Австралии. В то же время на наших 
выставках появилось много новых компаний из 
стран, с которыми у нас стали бурно развиваться 
отношения после применения санкций. Это стра-
ны Латинской Америки, Африки, Юго-Восточной 
Азии, Ближнего и Среднего Востока. 

Сергей Беднов отметил, что у целого ряда 
ведущих выставок появился новый формат. 
Стремление сэкономить и в то же время объе-
динить под одной крышей всех участников раз-
личных отраслей привело к возникновению таких 
интересных проектов, как «Российская неделя 
текстильной и легкой промышленности», которая 
пройдет в феврале. Входящая в десятку круп-
нейших мировых нефтегазовых смотров — вы-
ставка «Нефтегаз» пройдет впервые совместно с 

Национальным нефтегазовым форумом в апреле 
этого года. Огромной популярностью пользуются 
мероприятия деловых программ выставок — 
«круглые столы», которые ценны для участников 
возможностью пообщаться с представителя-
ми отраслевых министерств, мастер-классы, 
семинары. 

Руководитель Экспоцентра считает, что го-
сударственная поддержка выставочной деятель-
ности очень важна. Но поддерживать нужно не 
операторов, а экспонентов государственными 
субсидиями. Так, как это происходит в Италии, 
Германии, Китае. Субсидии помогут вывести на 
рынок множество представителей малого бизне-
са. К сожалению, в регионах используются не все 
средства, выделенные на участие малого бизнеса 
в выставках. Это происходит из-за очень сложной 
отчетности. Упрощение алгоритма отчетности за 
эти субсидии откроет дорогу малому и среднему 
бизнесу на выставки и тем самым даст им в руки 
мощный маркетинговый инструмент, считает 
Сергей Беднов.

Ольга БЕЖСКАЯ.

ВЫСТАВКИ — БАРОМЕТР 
ЛЮБОЙ ОТРАСЛИ
Многие фирмы, давно представляющие свои достижения 
в Экспоцентре, не хотят терять российский рынок

СОБЫТИЕ
Выставки — один из самых важных и 
эффективных инструментов создания 
успешной бизнес-среды. Выставки 
помогают новым торговым маркам вы-
ходить на российский рынок, внедрять 
передовые научные разработки и тех-
нологии, создают прекрасные условия 
для бизнес-контактов, презентации 
продукции, ознакомления с иннова-
циями.
Обсудить проблемы и вызовы кризиса, 
подвести итоги 2015 года и обозначить 
перспективы 2016-го собрались специ-
алисты на пресс-конференции «Рос-
сийская выставочная отрасль в новых 
экономических условиях».
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Великое счастье для каждого человека — воз-
можность свободного движения. В полной мере 
реализовать данную функцию можно лишь тогда, 
когда вас не беспокоят боли в спине и ногах — то 
есть, когда каждый элемент опорно-двигательного 
аппарата четко и слаженно работает.

Лечение позвоночника и суставов– актуальная 
задача для большего количества жителей России. 
Все большее число людей сталкивается с про-
блемами, так или иначе связанными с болезнями 
опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. Со-
временная медицина в России не может вылечить 
эти заболевания. В большинстве случаев человек, 
например, с межпозвоночной грыжей, обречен на 
операцию, поскольку эффективных способов лече-
ния российская медицина не знает. Естественно, 
обезболивающие препараты и мази не являются 
лечением, и когда они перестают снимать боль, 
предлагается операция. К сожалению, последствия 
хирургического вмешательства рано или поздно 
могут привести к инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине — 

особый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых на 
момент обращения в клинику «ТАО» наблюда-
лись сильные боли, — уже после первых сеансов 
иглорефлексотерапии чувствуют облегчение. В 
течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглорефлексотерапии, точечного массажа, 
воздействие на точки акупунктуры (прогревание 
полынными сигарами) и другие способы тради-
ционной китайской медицины, после которого 
возвращается к нормальной жизни, не прибегая 
к операции. Врачи клиники получают хорошие ре-
зультаты, независимо от сложности заболевания. 
Восстановление позвоночника и гибкости суставов 
дает возможность вернуться к полноценной жизни 
сотням пациентов клиники. 

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 

При индивидуальном подходе и правильном плане 
лечения всегда можно добиться стойкого положи-
тельного эффекта. Важным фактором является 
невысокая стоимость лечения сложнейших заболе-
ваний. В клинике «ТАО» лечение обойдется в разы 
дешевле, чем, например, операция по удалению 
межпозвоночной грыжи или по замене сустава.

Почему именно китайская 
медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

способами китайской медицины. Это обуслов-
лено высоким уровнем качества и щадящими 
методиками традиционной китайской медици-
ны. О ее эффективности говорит тот факт, что 
китайская медицина официально признана на 
государственном уровне. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, то-
чечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каж-
дый житель Поднебесной в течение всей жизни 
обращается к традиционной медицине.

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лече-
ния. Врач должен быть воспитан в традициях 
китайской медицины и тесно связанной с ней 
философии. Знать все секреты китайской меди-
цины и успешно применять их на практике могут 
только те врачи, которые родились, выросли и 
проходили обучение в Китае. Только так воз-
можно перенять все тонкости многовекового 
опыта, который передается из поколения в по-
коление. Пациент должен знать, что его лечит 
настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 

г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебесной. 
К примеру, ведущий врач клиники, доктор Чжан 
Цзыцян совместно с известнейшими в Китае 
врачами Чжаном ЛаоФэн и Чжаном Лэй прово-
дили серьезные медицинские исследования, 
на основе которых было опубликовано большое 
количество медицинских статей и разработаны 
учебные пособия для вузов традиционной ки-
тайской медицины.

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную 
помощь при болезнях опорно-двигательного 
аппарата, сердца, сосудов, органов дыхания, 
желудочно-кишечного тракта, почек и мочевы-
водящих путей, кожи, а также органов половой 
сферы, нервной системы, при нарушении обмена 
веществ и сна, анемии, хронической усталости, 
зависимости от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуаль-
ный подход к лечению, тщательно подбирают 
процедуры и программы лечения для каждого 
пациента. Высокоэффективное действие ки-
тайской медицины — результат тысячелетнего 
внимательнейшего изучения свойств организма 
человека.

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урология: аденома простаты, 
импотенция, мочекаменная болезнь, 
мужское бесплодие, недержание мочи, 
пиелонефрит, простатит, цистит, 
энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Профессор Цао Дамин облада-
ет огромным «багажом знаний» 
в области китайской медици-
ны. На протяжении 30 лет он 
практикует иглорефлексо-
терапию и массаж, а также 
занимается преподава-
тельской деятельностью 
в ведущих медицинских 
университетах Китая, 
США и других стран. 
Профессор является 
автором более чем 
40 научных статей, 
10 учебников, воз-
главлял большое 
количество научно-
исследовательских 
проектов, посвя-
щенных китай-
ской медицине.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
АКЦИЯ

До 17 февраля 
скидка 15% на все 

услуги клиники 
при оплате курса 

лечения

Ведущий врач клиники «ТАО» Чжан Цзыцян: 
«Я лечу не болезнь, а ее причину».

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

СРОЧНО В НОМЕР

В два раза увеличилось в 2015 
году в Москве количество подозре-
ваемых, кому избрали такую меру 
пресечения, как домашний арест. 
Однако теперь для них не хватает 
электронных браслетов. 

Как сообщили «МК» в УФСИН 
по Москве, всего в 2015 году под 
домашний арест было помещено 
1450 человек (для сравнения: в 
2014-м — 681). Одномоментно на 
конец декабря под ним находилось 
593 человека. 

На сегодняшний день на балансе 
в столичном тюремном ведомстве 
1,5 тыс. комплектов электронных 
браслетов. Однако активно исполь-
зуются из них всего лишь 564 ком-
плекта (остальные в ремонте или 

на диагностике). Чтобы устранить 
дефицит браслетов, планируется 
закупить новые тюремные «аксес-
суары». 

Примечательно, что технические 
эксперты ФСИН сразу после начала 
скандала с закупками электронных 
браслетов (напомним: одним из 
главных обвиняемых проходит экс-
глава ФСИН Александр Реймер, 
ныне сам арестант «Лефортово») 
предупреждали о том, что такая 
проблема возникнет. Те браслеты, 
которые были в итоге поставлены 
по завышенным ценам, низкого ка-
чества и быстро выходят из строя. 
Некоторым домашним арестантам 
в течение года «аксессуар» меняли 
по 5 и более раз. 

У ДОМАШНИХ АРЕСТАНТОВ 
КОНЧИЛИСЬ НАРУЧНИКИ

Без проблем узнать, где можно 
помыться и подстричься в Москве, 
смогут скоро все городские без-
домные благодаря специальному 
справочнику.

Как стало известно «МК», к кон-
цу весны активисты планируют 
выпустить карманную брошюру. 
В мини-книге будет собрана вся 
информация по социальным ор-
ганизациям и услугам, которые 
оказываются бомжам в столице.

По словам организатора проек-
та Ильи Кускова, в книжке укажут 
координаты социальных и бла-
готворительных служб, как госу-
дарственных, так и частных. Кроме 
того, будет написано, какие услуги 

они оказывают, в том числе: где 
можно подстричься, помыться, 
получить чистую одежду, устро-
иться на ночлег, получить юри-
дическую и санитарную помощь 
и так далее.

— В брошюре мы пропишем ад-
реса организаций, часы их работы, 
телефоны, — пояснил Кусков. — 
А также нарисуем карты-схемы 
проезда к ним, чтобы бездомным 
было легко найти нужное место.

Раздавать справочник пред-
полагается на улицах, в местах 
скопления людей, в том числе на 
вокзалах и у станций метро, где 
бездомных особенно много, а так-
же при храмах и монастырях. 

ПУТЬ К ЧИСТОТЕ КЛОШАРАМ 
УКАЖЕТ КНИГА

Использовать реагенты «по 
второму кругу» могут начать в 
Москве. Если столичные чинов-
ники одобрят эту идею, весной 
станут собирать мраморную 
крошку, разбросанную зимой, 
для повторного использования 
в будущем.

 Как рассказала «МК» пред-
седатель комиссии по экологи-
ческой политике Мосгордумы 
Зоя Зотова, сегодня практика 
повторного использования ре-
агентов с успехом применяется 
в Финляндии. Там для борьбы с 
гололедом используют мрамор-
ную и гранитную крошку. Каждую 
весну в стране Суоми ее соби-
рают, моют и используют вновь 
уже следующей зимой. Кстати, 
мраморную крошку сегодня ис-
пользуют и в столице: она являет-
ся главным компонентом комби-
нированных противогололедных 
реагентов, куда также входят в 

незначительных количествах 
гравий, щебень и песок. При 
этом с точки зрения экологии 
мраморная крошка уже успела 
зарекомендовать себя с лучшей 
стороны: по данным ФГУП «Инс-
титут минералогии, геохимии и 
кристаллохимии редких элемен-
тов», она не оказывает никакого 
негативного влияния ни на почвы, 
ни на растения Москвы. Вопрос ее 
повторного применения в Мос-
кве можно будет рассмотреть в 
Мосгордуме после завершения 
нынешнего зимнего сезона. Что 
касается других реагентов, то 
для них этот вопрос не столь ак-
туален: к примеру, от гранитной 
крошки в столице постепенно 
уходят из-за того, что она заби-
вает лотки канализации, а щебень 
в чистом виде используется в ог-
раниченном объеме — в основном 
на сложных участках дорог, таких, 
как въезды на МКАД.

МРАМОРНОЙ КРОШКЕ  
ПОДАРЯТ ВТОРУЮ ЖИЗНЬ

Автоматы по продаже пампер-
сов и сосок могут установить в 
детских поликлиниках Москвы.

Как стало известно «МК», дан-
ную инициативу предложили 
родители малышей в рамках 
краудсорсинг-проекта, который 
стартовал в конце января в Ин-
тернете. По их мнению, было бы 
очень удобно, если бы при входе 
в медучреждения были установ-
лены вендинговые аппараты по 
продаже нужных в уходе за де-
тьми вещей — памперсов, сосок, 
пеленок, присыпок и так далее. 
Кроме того, продавать в авто-
матах можно детское питание, 
например, пюре или каши.

Между тем, по словам пред-
седателя комиссии по здравоох-
ранению Мосгордумы Людмилы 
Стебенковой, такие автоматы 

установить в поликлиниках можно 
без труда. Главное, чтобы данное 
предложение заинтересовало 
предпринимателей, и они взя-
лись бы организовать торговлю. 
С другой стороны, важно, чтобы 
был спрос на эти товары.

Кстати, еще одна инициатива, 
которую выдвинули участники 
проекта, — разбить очереди к 
врачу-педиатру на три потока: для 
детей-инвалидов, многодетных 
семей и всех остальных. Каждому 
потоку активисты предложили 
назначить своего педиатра и от-
дельные талончики. По словам 
чиновников, такое предложение 
требует проработки, поскольку 
не везде такое разделение не-
обходимо, ведь детей-инвали-
дов в поликлиниках бывает не 
так много. 

В ПОЛИКЛИНИКАХ  
ИЩУТ МЕСТА ДЛЯ СОСОК  

И ПАМПЕРСОВМосковским ежам, главным 
конкурентам сурков по части по-
годных предсказаний, этой зимой 
оказались не страшны ни морозы, 
ни бродячие собаки: хитрые зверь-
ки стали оборудовать свои уютные 
логова для зимовки прямо в раз-
личных постройках на территории 
столицы. А их сородичи, обитаю-
щие в лесах Москвы и Подмоско-
вья, вместе с барсуками сейчас 
крепко спят под толстым снежным 
покровом.

Как сообщил «МК» заведующий 
сектором «ВНИИ природы» Борис 
Самойлов, несмотря на оттепель, 
ежи переносят эту зиму относи-
тельно благополучно и крепко спят. 
И, судя по всему, не проснутся, пока 
ночная температура воздуха не 
поднимется до +8. Стоит отметить, 
что московские ежи в последнее 
время стали настоящими урбанис-
тами. Они живут на территориях, 
где есть различные строения, обо-
рудуют себе обитель для зимовки 
в зданиях. Это, к слову, спасает их 
от главных врагов — бездомных 
собак, которые ведут охоту на этих 
зверьков, нападая и разгрызая бе-
долаг. У собак отличный нюх, они 
способны быстро обнаружить ежа. 
Однако добраться до зверков, бук-
вально забаррикадировавшихся в 

районе фундамента, они не в со-
стоянии. Лесные ежи просыпаются 
позже своих городских собратьев: 
в их среде обитания, как правило, 
сохраняется большая прослойка 
снега, которая дольше удерживает 
прохладу в их норах.

Крепким сном спят и барсуки. А 
поскольку на это время они заби-
раются в глубокие норы, которые 
потом покрывает снег, до весны их 
сну ничто не может помешать. Сей-
час на территории Подмосковья 
обитает 500–600 представителей 
этих млекопитающих.

ФЕВРАЛЬСКИЕ ДОЖДИ  
НЕ НАРУШИЛИ СОН ЕЖЕЙ

Чистить заснеженные дворы 
и торговать пирожками на улич-
ных ярмарках только после по-
сещения медкабинета смогут 
работники в зимнее время. Такое 
требование содержится в письме 
Роструда, адресованном всем 
работодателям. Как стало извес-
тно «МК», за несоблюдение прав 
работников в стужу несговорчи-
вых начальников ведомство будет 
наказывать.

Как говорится в письме, до-
пускать к работе на свежем 
морозном воздухе или в поме-
щении без включенных батарей 
можно только людей, прошед-
ших медкомиссию и не имеющих 
никаких нареканий по здоровью 
со стороны врачей. Кроме того, 
работодателю придется выдать 
труженику комплект средств 
индивидуальной защиты. Для 
холода это как минимум теп-
лые рукавицы и спецодежда 
с утеплителем подходящего 
температурного диапазона. 
Так же чиновники Роструда 

указывают работодателям на 
необходимость давать стро-
ителям, дворникам, уличным 
промоутерам и прочим работ-
никам, чьим «офисом» является 
улица, возможность погреться. 
Это должны быть небольшие, но 
регулярные перерывы, которые 
надо включать в рабочее время и 
оплачивать. При этом темпера-
тура воздуха в помещении для 
отдыха должна составлять 21–25 
градусов. А чтобы согреть зако-
ченевшие руки и ноги, в комнату 
придется поставить радиаторы 
или грелки. Их температуру нуж-
но будет поддерживать на уровне 
35–40 градусов. Расплачиваться 
за капризы природы работодате-
лям придется и в том случае, если 
ударившие морозы парализуют 
работу предприятия. До тех пор 
пока показатели на термометре 
вновь не позволят месить бетон 
или чистить улицы без риска для 
здоровья, начальство будет обя-
зано выплачивать сотрудникам 
2/3 от зарплаты.

РАБОТАТЬ НА МОРОЗЕ 
РАЗРЕШИЛИ ТОЛЬКО  

С ПЕРЕРЫВОМ НА ОБОГРЕВ

 2015 год 2014 год 2013 год 2012 год 
Всего умерло заключенных 26 25 34 44 

 2015 год 2014 год 
Покончили с собой 7 7 
Умерли от заболеваний 12 17 
Погибли в результате травм и отравлений 7 1 
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6

Хотите прогуляться по старой Москве? При-
чем не музейной, а самой что ни на есть живой? 
Пожалуйста! На сайтах недвижимости можно легко 
вычислить коммуналку среди прочих объявлений. 
Зайдите в раздел «комнаты в аренду», выбирайте 
исторический центр (в пределах Садового, а лучше 
даже Бульварного кольца). Дальше смотрите на 
общую площадь квартиры (от 100 метров и выше, 
есть даже по 190 и 200) и количество комнат. И вы 
увидите, например, такое: «Сдаю две смежные 
комнаты в коммунальной квартире. Рядом метро 
«Тургеневская», «Сретенский бульвар». Дом — 
памятник культуры федерального значения. В са-
мом центре Москвы. Фасады оформлены в духе 
позднего итальянского Ренессанса. Холодильник 
в комнате есть, стиральной машины нет. Потолки 
4 метра, дубовый паркет, интернет Wi-Fi». 

Я отправилась в самый центр Москвы на про-
смотр комнаты. Действительно центр: до Крем-
ля — 10 минут, до Арбата и того меньше. Никитский 
бульвар ярко и празднично украшен новогодней 
иллюминацией — веселые огоньки, которыми опу-
таны зимние деревья, фонари и уютные кафешки. 
Жизнь в этом районе престижная и сытая. 

Однако под самой крышей в 100-летнем доме 
расположена обычная старая и неопрятная ком-
мунальная квартира. Там в небольших комнатах 
ютятся пенсионеры, мамочки с детьми, приезжие 
няньки-филиппинки, клопы и тараканы. 

Подъезд, который я еле нашла, оказался со-
седним со входом в знаменитое кафе, которое 
любят посещать богема и прогрессивная моло-
дежь. Как только за моей спиной защелкнулся 
электронный замок подъезда, наступила звенящая 
тишина. Старенький лифт везет меня на 6-й этаж. 
У обшарпанной двери сгрудились коляски, санки, 
снегокаты. Так же кучно расположены и звонки — 
их у двери оказалось восемь. 

— А, это вы комнату посмотреть? — спра-
шивает меня миловидная пенсионерка. За ее 
спиной — длинный темный коридор, заваленный 
всяческим хламом. Я реально оказалась в про-
шлом веке!

Алла Леонидовна — так представилась пен-
сионерка, провела мне экскурсию по коммуналке, 
где сама живет уже больше сорока лет. 

— Вот тут у нас туалет. Вообще-то их два. Но 
мы распределили их на «своих» — кто живет здесь 
давно и прописан — и «чужих» — кто арендует 
комнаты. Та, которую вы пришли смотреть, у нас 
относится к «чужой», вы уж извините.

— Да ничего. А много тут временных 
жильцов? 

— Всего в нашей квартире восемь комнат. 
Две занимает Саша с мужем и детьми — это 
наша девушка. Я — одну, и еще одну — Лариса 
Ивановна. А остальные хозяева сдают. Вот с той, 
которую вы пришли смотреть, только что выехали 
две иностранки с Филиппин. Тихие, скромные 
девочки, утром они уходили на работу в дома, где 
присматривают за детьми, а вечером поздно воз-
вращались. Тихие как мышки, мы их и не замечали 
даже. Пообщаться тоже особо не могли, так как 
английским не владеем. Но сейчас агентство, что 
снимало для них квартиру, разорилось — кризис, 
и филиппинки съехали. А вы для себя ищете? 

Говорю, что для родственника. 
— А он не буйный? Молодой парень? О, значит, 

будет таскать сюда под-
ружек и устраивать ве-
черинки. Был у нас тут 
один такой. Снимал 
самую маленькую 
комнату и торго-
вался с хозяином 
за каждый рубль. А 
сам — я часто его 
телефонные раз-
говоры слышала, 
так как жил он че-
рез стенку, — все 
время хвалился, 
что «ой, я в центре 
живу, не то что вы 
в своем замкадье». 
Водил сюда девушек, 
спать мне ночами не да-
вал. Или дружка своего 
— пили тут, гуляли и музы-
ку слушали на всю громкость. 
Еще у меня еду воровал. Мой-то 
холодильник в общем коридоре стоит, 
у всех остальных — в комнатах. 

— Нет, мой родственник тихий. Он рабо-
тать в Москву едет, ему не до гулянок.

— Ну, не знаю... лучше бы девушку, чтобы 
за порядком следила. От одиноких мужчин один 
мусор и грязь. 

Коридор крайне колоритный. Какие-то ста-
рые, забитые двери. «Это черные ходы, но мы ими 
не пользуемся давно», — объясняет по ходу дела 
пенсионерка. Старые шкафы, диваны, зеркала, 
коробки с обувью. Стены выкрашены в темно-
зеленый цвет. На них белые полоски мелом.

— Это от тараканов? — несмело предпо-
лагаю я.

— Да, но их давно уже нет. Полоскам этим 
уже лет 7 или 10.

— А это что?
— У нас тут был общий телефон. Но его 

уже давно убрали, так как теперь у всех есть 
сотовые. 

Вижу исписанную карандашом вокруг этого 
места стену — давно забытые и никому не нужные 
номера. Какие-то «Гриша», «Катя»... А вот номер 
участкового Александра Поветкина. 

Комната оказалась крайне задрипанной. На 
окошке грязные черные шторы, продавленный 
диван, дешевая этажерка. В углу отковырян кусок 
штукатурки — это недавно коммунальщики меняли 
старые батареи на новые. 

— Обои тут еще со времен старых хозяев, — 
объясняет Алла Леонидовна. — Когда мне комнату 
дали, здесь жила семья: отец быстро умер, мать 
и сын спились. Потом за гроши буквально про-
дали комнату вот этому Михаилу, который сейчас 
ее сдает. 

За эту комнатенку Михаил хочет 25 000 в 
месяц. И спрос есть! 

После комнаты идем смотреть места обще-
го пользования. Потолок в общей ванной увешан 
бельем. Несколько стиральных машинок, облупив-
шаяся плитка. 

— Ванная у нас одна на всех, — рассказывает 
Алла Леонидовна. — Вечерами очередь, конечно. А 
раньше и ее не было, все мылись в бане. А вместо 

этой комнаты была кладовка. Сейчас обществен-
ных дешевых бань в Москве уж и не осталось.

Кран нещадно подтекает. 
— Мы уже замучились его чинить, — взды-

хает Алла Леонидовна. — Буквально каждые 
полгода ломается, а денег на новый сдавать ни-
кто не хочет. Раньше в такие квартиры, как наша, 
сантехники бесплатно приходили, теперь же 
за все надо платить. Да и краны все китайские, 
некачественные. 

Общая кухня представляет собой еще более 
печальное зрелище: тусклая лампочка Ильича под 
потолком. Столы, столы, столы, две газовые плиты. 
Время вечернее, и все обитатели коммуналки 
стекаются сюда готовить ужин. На одной конфорке 
варится гречка, на другой суп, на третьей жарится 
картошка, все запахи смешиваются между собой, 
аромат тот еще. Посмотреть на меня  очень быстро 
собрались все «свои». 

— А дружно вы живете?
— Да как живем? — обычно, — разводит рука-

ми молодая мама двоих мальчишек, Александра. 
Чтобы как можно дольше задержаться на кухне и 
послушать наши с Аллой Леонидовной разговоры, 
она моет детскую бутылочку с особой тщательно-
стью. — Но не так, как в фильмах показывают.

— Раньше, я помню, было дружно, — говорит 
пенсионерка. — И Новый год вместе встречали, 

и дни рождения гуляли. А сейчас народ не такой. 
У всех свои проблемы, заботы. Квартиранты во-
обще часто даже и не здороваются. Так, ходят 
сами по себе. Это вам не как в фильмах старых 
показывали. 

— А что же вы не разъезжаетесь? Ведь за 
стоимость комнаты здесь, в центре, вполне 
можно купить отдельную квартиру где-нибудь 
в отдаленном районе. 

— Ой, да у всех свои причины. Я вот тут с 
рождения живу, — говорит Саша. — Привыкла. 
В центре удобно — тут и поликлиники хорошие, 
и детские садики. Школы тоже в ЦАО одни из 
лучших. У меня две комнаты, нам не тесно, а как 
в отдельной квартире жить, я, честно, даже и не 
представляю.

— Я тоже, — вздыхает Алла Леонидовна. — 
Детей у меня нет, мужа тоже. Что я буду делать в 
одиночестве? Честно вам признаться, я дальше 
Садового кольца уже лет 10 не выезжала. У нас тут 
на Арбате есть недорогой супермаркет, у местных 
жителей — скидочные карты. В собесе выдавали 
еще несколько лет назад. Многое я в ларьках поку-
пала. Но ларьки закрывают потихоньку... Мне много 
еды-то и не надо — крупа, курица, картошка. 

— Да, наши любимые ларьки сносят. Но я при-
норовилась ездить по выходным в гипермаркет в 
Фили, — улыбается тучная Лариса в засаленном, 

вытянутом халате. — Там продукты дешевле, бы-
вает, и Алле Леонидовне что-нибудь прихвачу 
по акции. 

— Я недавно была в Музее истории Мо-
сквы, — это снова Алла Леонидовна, — там есть 
экспозиция, которая называется «Коммунальная 
квартира». И экскурсовод спрашивает: «Кто из вас 
догадается, сколько семей живет в этой нашей 
коммуналке?». Все начали наперебой называть 
неправильные цифры. А я посчитала, сколько 
столов на кухне, и говорю: шесть семей. Она: 
«Правильно, а как вы догадались?». Я говорю, 
что не догадалась, а знаю, потому что сама живу 
в такой коммуналке. 

Провожать меня вышли все обитатели этой 
застрявшей во времени квартиры, чуть не обни-
мали на прощание, как родную.

— А кто ремонт-то в подъезде сделал? — 
спрашиваю я. — Шикарный-то у вас подъезд — 
модная плитка, кованые перила. Красота!

— Да это один богач со второго этажа. Он 
занимает квартиру такую, как у нас, расселил 
жильцов, и теперь там только он с женой. Долго 
пытался добиться ремонта, но в итоге сам сделал. 
Причем до нашего 6-го этажа. Вот чудак! 

Обратно я выходила не на бульвар через 
парадный, а через двор на Калашный переулок. 
Сзади длиннющий дом соединен огромным дво-
ром. Тут ни блеска модных кафе, ни огоньков. Зато 
абсолютно ощутимо витает дух старой Москвы — у 
меня аж мурашки побежали по коже. 

■ ■ ■
Точное число коммунальных квартир в Москве 

назвать сложно. Львиная доля таких пережит-
ков советских жилищных реалий — около 90% от 
общего числа — была ликвидирована в 90-е годы. 
Еще около 9% расселили в 2000-е. Последние 
данные по таким квартирам власти города декла-
рировали 5 лет назад, в 2011 году. Тогда говорили 
о 91 тысяче. При этом заявлялось, что это число 
уменьшается каждый год на три тысячи. Так ли 
это на самом деле? 

Эксперты рынка недвижимости приводят 
цифры: порядка 4% всех сделок купли-продажи 
приходится на коммунальные квартиры с общей 
кухней. Что касается аренды, то тут популярность 
коммуналок существенно выше — около 35%. 

— Да, я регулярно встречаю в Москве старые 
коммуналки, — рассказал мне риелтор Дмитрий 
Назаров. — Чего я только не видел! По 25 человек в 
одной квартире, тараканы, крысы. Иногда кажется, 
что и не в Москве даже нахожусь. Люди собачатся, 
судятся, терпеть друг друга не могут, но все равно 
живут вместе. Слышал от самих жильцов истории, 
когда только мировой суд смог решить проблему 
с попугаем, которого одна женщина решила по-
селить на общей кухне. Всем это категорически 
не нравилось — перья же от него, грязь, но она 
отказывалась его убирать. А в одной квартире я 
видел стиральные машины на замках, потому что 
соседи повадились пользоваться чужой, чтобы 
свою не изнашивать. Используют в борьбе друг с 
другом и современные технологии — устанавли-
вают видеокамеры в местах общего пользования, 
жучки подкладывают. Есть в нашей среде и свои 
«герои». Одна квартира на Остоженке еще хлеще 
той, что ты видела. Там шесть комнат. Тремя владе-
ет мужчина, который свои апартаменты постоянно 
выставляет на сдачу. Про него байки уже гуляют, 
что он типа «синяя борода», своих жильцов куда-то 
девает. А я знаю, что просто в той обстановке мало 
кто выдерживает. В одной комнате сумасшедшая 
старуха, которая везде гадит и плюет в чужие ка-
стрюли, в другой комнате, 20 метров, помещаются 
аж две семьи. Мама с мужем и дочка с мужем. 
Так они разделили свою комнату перегородкой 
гипсокартонной, как бы сделав из нее две. Стенка 
эта идет прямо посередине окна. И дочка с мужем 
в своем закутке еще и душевую умудрились уста-
новить. Я им говорю: что вы не разъезжаетесь-то, 
ведь ваша квартира миллионы стоит, хватит вам 
всем на отдельную жилплощадь. А они ругаются, 
дерутся, полиция к ним уже даже не приезжает, 

— но все равно вместе живут.
— А почему? 
— У всех разные ситуации. Но в целом из-за 

упертости и невозможности договориться. Я одно 
время пытался заниматься расселением таких 
квартир — это очень сложно. Дело в том, что у 
каждого соседа есть право преимущественной 
покупки. Вот они друг с другом и торгуются. «Ты 
мне мало предложил, на рынке вон какая цена» — и 
так далее. Сколько ни объясняй, что им выгоднее 
всего целиком свою квартиру продать, — не по-
нимают. Каждый сидит в своей комнате и все ду-
мает, что вот сейчас придут и его обманут. Самый 
упертый контингент — бабушки-пенсионерки. Их 
из родных стен буквально клещами не вытащить. 
Причем дети у многих отселились — была такая 
программа в Москве по расселению коммуналок, 
когда давали квартиру меньшей площади при 
условии, что за семьей сохраняется право поль-
зоваться и комнатой в коммуналке. Вот бабушки 
все и остались. Сейчас программа по расселению 
коммуналок практически приостановилась, те, 
кто стоит в очереди на расселение, так и стоят, 
никуда не двигаясь. 

— Как считаешь, коммунальные квартиры 
в Москве когда-нибудь исчезнут? 

— Нет, никогда этого не будет. Наоборот, по-
тихоньку их число растет. Например, муж с женой 
после развода не смогли поделить имущество. 
И жена взяла и подарила — продать сложнее из-за 
преимущественной покупки — свою половину чу-
жим людям. То есть по факту она деньги-то получи-
ла, но оформила все это как дарственную. Заехали 
новые жильцы, и вот пожалуйста — коммуналка. 

Как оказалось, сам Дима тоже штампует ком-
мунальные квартиры, но как бы на новый лад. 

— У меня бизнес так построен: я арендую 
большую квартиру в центре, делаю косметиче-
ский ремонт и сдаю по комнатам. Такие комнаты 
пользуются спросом у молодых ребят, приехавших 
в Москву. И иностранцы часто арендуют; они, как 
я понял, вообще боятся жить где-то на окраинах. 
И знаешь, в моих квартирах атмосфера совсем 
другая — знаю, так как сам в одной такой живу. 
Люди вроде бы вместе, но почти не общаются: 
привет — привет, пока — пока. Часто даже по имени 
друг друга не знают. А все потому, что это не их 
собственность, и никто права не качает. Тут все 
не их, все временно. Плюс я нанимаю уборщицу, 
так что не приходится спорить о том, чья очередь 
мыть туалеты.

Дима признался, что в последние года два его 
бизнес пошел в гору. Ведь те, кто раньше мог себе 
позволить отдельную квартиру, теперь арендную 
плату не тянут. 

— Да, плохо у народа с деньгами, — говорит 
предприимчивый риелтор. — Теперь и в комнате 
по двое-трое не брезгуют селиться. За два года 
число моих коммуналок выросло с 10 до 15. И на-
роду в них сильно прибавилось. Я вот думаю еще 
один бизнес организовать — экскурсии по старым 
московским коммуналкам. Уверен, от желающих 
отбоя не будет. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 
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XXI ВЕКА
Скандалы и тайны 
современных московских 
коммуналок

Облезлые стены, коридор, заставленный шкафа-
ми и холодильниками на замке, один туалет на 
15 человек, общая кухня с несколькими столами и 
целый ряд газовых плит. И главное — никаких се-
кретов от соседей. Что, узнали в описании старую 
московскую коммуналку? Все правильно, с той 
лишь разницей, что это не исторические сводки и 
не кадры из фильма «Покровские ворота», а сегод-
няшняя реальность. 
Число коммуналок в Москве не убавляется, а на-
оборот, растет. Корреспондент «МК» выяснила: 
изменились ли нравы в современных квартирах с 
общей кухней?

« ПОКРОВСКИЕ 
ВОРОТА» 

Стена у общего 
телефона. Этим 
записям много 
десятилетий.

Вечером  
на общей кухне 

все варят, жарят, 
парят. Запахи 

смешиваются, 
образуя очень 

специфический 
аромат.  

Длиннющие 
коридоры  

в коммуналках 
хранят в себе 

многие секреты.

В общей ванной комнате бельевые 
веревки всегда заняты. 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Блиндаж. 4. Смокинг. 10. Княгиня. 11. Угонщик. 13. Гиря. 14. Пиво. 15. Стремянка. 16. Десант. 
18. Талант. 20. Синоним. 22. Багажник. 23. Кондитер. 24. Камертон. 27. Пластырь. 30. Радость. 
32. Ирокез. 34. Шмотки. 35. Наказание. 36. Джаз. 38. Мост. 39. Ноутбук. 40. Инженер. 41. Ми-
галка. 42. Природа.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Бригада. 2. Нюня. 3. Август. 5. Мандат. 6. Клип. 7. Гадость. 8. Мятежник. 9. Курятник. 10. 
Красота. 12. Кивание. 17. Нападение. 19. Артистизм. 20. Сенатор. 21. Миндаль. 25. Автобан. 
26. Надбавка. 27. Послание. 28. Раствор. 29. Синдром. 31. Чистота. 33. Знаток. 34. Шедевр. 
37. Зола. 38. Метр.

❑ адвокаты. 
Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатные консультации 
юристов. Запись
т. 8-495-232-45-73

❑ юристы 
т. 8-499-110-24-53

продаю

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использо-
ванию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп 

дороже всех!
т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-985-062-42-91

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

Карты пластиковые, картонные: 
бонусные, скидочные, накопительные; 
для систем лояльности; пропуска; 
полиграфия, значки 

reklama@alter-k.ru 
www.alter-k.ru   8-499-322-45-49

ТИРАЖИ ОТ 10 ШТУК

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

❑ отдых м. "Кунцевская"
т. 8-967-050-05-79

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых т. 8-926-765-33-88
❑ отдых т. 8-967-073-97-78, 

8-967-115-08-00
❑ отдых т. 8-985-198-95-82, 

8-910-494-81-25
❑ отдых!

т. 8-916-299-45-42
❑ отдых! Центр

т. 8-495-790-40-30, 
8-495-500-92-33

❑ релакс м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-903-549-00-58
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ переезды т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-964-550-78-38

предлагаю
❑ отдых по Москве!

т. (495)645-17-45
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых м. "Кузьминки"

т. 8-903-008-39-77

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ООО СК “Инвест-Альянс”

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Амплуа» Расмуса в произведении Астрид Линдгрен. 4. Громкое восклицание. 10. Участковый 
«ледокол» из ЖЭКа. 11. Полет пули, сбитой с верного пути. 13. «Проходная» для заводских несунов. 
14. «Аквариум» со срезанными лилиями. 15. Удивление человека, у которого глаза на лоб полезли. 16. 
Вражда, которую олицетворяла Эрида. 18. И город на реке Тобол, и древний холм. 20. «Напарница» 
космонавтки Белки. 22. Неразборчивая буква, похожая на китайский иероглиф. 23. Бард с музы-
кальным инструментом. 24. Платяной шкаф бабушки. 27. Календарик в читаемой книжке. 30. Беда, 
которая не приходит одна. 32. Ученик, который смог подтянуться лишь один раз. 34. Дискомфорт, 
ощущаемый пассажирами автобуса, который подпрыгивает на ухабах. 35. Душевная боль мамы, чей 
сын принес много двоек за четверть. 36. Разговорное название доллара. 38. Колосистый «букет». 39. 
«Попутчик» девичьих веночков, плывущих по реке. 40. Геометрическая форма боксерского ринга. 
41. Рында на судне. 42. Сила свечения телеэкрана.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Ни к чему не способный, лишенный таланта человек. 2. Знак Зодиака «на девятом месяце». 3. 
Картофельное пюре на тарелке с котлетой. 5. Новогоднее чаепитие с дискотекой в первом классе. 
6. Эмоции царя, сославшего фаворита в ссылку. 7. Степь, где гуляют жирафы и антилопы. 8. Рыба, 
которая бывает горячего и холодного копчения. 9. Историк, взявший в руки лопату. 10. Желез-
нодорожная тележка с ручным мускульным приводом. 12. Тригонометрическая функция, равная 
отношению синуса к косинусу. 17. Место, где трамвай подбирает пассажиров. 19. Правитель, неза-
конно захвативший власть в свои руки. 20. Сеятель раздора в коллективе. 21. Неопределенный «а» 
в английском языке. 25. Недуг, от которого убегают трусцой. 26. Журналист, передающий с места 
событий. 27. Молния в сапоге. 28. Студент в военной форме. 29. Персональный дворец олигарха. 31. 
Напильник с крупной насечкой, применяемый для обработки мягких металлов, дерева, пластмасс. 
33. «Тренажер» для белки. 34. Торги по заранее поданным заявкам от участников. 37. Засушенный 
укос. 38. Невегетарианский деликатес, сваренный с луковой шелухой.

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
4 февраля — 31 марта,  
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Северный, пос. Северный, ул. 9-я Северная линия, д. 5
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
5 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3
6 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у м-на «Седьмой Континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
7 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 31
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
8 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Университет», выход к МГУ
9 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
10 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА — ГОСТИНЫЙ ДВОР!
4–7 февраля с 10.00 до 18.00
м. «Площадь Революции», ул. Ильинка, д. 4, подъезд 
№4 Гостиного Двора, на центральной площадке ярмарки.

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
8 февраля — 31 марта,  
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад»,  
северный подуличный переход
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему бульвару,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23 
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Строгино»,  
выход на Строгинский б-р к вл. 30
м. «Таганская»,  
у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово, у автобусной остановки  
«Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 февраля с 13.00 до 18.00 
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, 
ул. Большая Покровская, д. 37, 
в фойе Дворца культуры «Павлово-Покровский».

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-е ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА!

Ре
КЛ

АМ
А 

 1
6+В феврале и марте этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, а также в редакци-

онных пунктах подписки можно оформить досрочную подписку на газету «Московский комсомолец» и 
журнал «МК-Бульвар» на 2-е полугодие 2016 года по специальным ценам.
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ПОДПИСКА

2016

В конкурсе 45-го Роттердамского 
кинофестиваля, проходящего в Гол-
ландии, российских картин нет. Зато 
презентуют сериал «Оттепель» Вале-
рия Тодоровского как новую волну на 
российском телевидении.

Валерий Тодоровский свой фильм не 
представлял. За него это сделал влиятельный 
американский критик Мэтт Золлер Ситц из 
New York Magazine, известный также по книге 
об американском режиссере Уэсе Андерсо-
не. Он представил не только первую серию 
«Оттепели», но и собственное видеоэссе на 
заданную тему: что есть Russian Mad Men? 
Этого голландские зрители не знали. Хотя на 
вопрос, что такое Mad Men в оригинальном 
американском варианте, ответили лесом рук. 
Американский сериал «Mad Men» («Безумцы), 
рассказывающий про 60-е годы, признан 
одним из лучших. Реплики его главного ге-
роя разошлись на цитаты. К примеру: «Ты не 
умеешь пить. Ваше поколение, все вы пьете 
с неверной мотивацией. Мое поколение пьет, 
потому что это здорово». Когда евгений Цы-
ганов в роли оператора Хрусталева появился 
на большом экране, то его манеры, невоз-
мутимый вид были восприняты как русский 
ответ Америке. В результате видеоэссе в 
комплекте с первой серией «Оттепели» по-
теряло всякий смысл. В нем не было ничего 
концептуального, просто надерганы куски из 
той же первой серии Тодоровского, которую 
потом зритель и посмотрел. Наш сериал пред-
ставили в рамках новой программы «Выбор 
критика», появившейся с приходом нового 
директора Роттердамского кинофестиваля 
Беро Бейера — известного голландского про-
дюсера. Там же показали и «Франкофонию» 
Александра Сокурова, созданную Францией, 
Германией и Голландией, о спасении шедев-
ров Лувра в годы нацистской оккупации. Пока 
малопонятен принцип этой всеобъемлющей 
секции. Тут же, к примеру, показывают фильм 
об австрийском актере Хельмуте Бергере — 
звезде фильмов Лукино Висконти. 

После сеансов устраиваются дискуссии 
с участием зрителей. Фильм Сергея Лозницы 
«Событие», основанный на хронике 90-х из 
архивов Санкт-Петербургской киностудии 
документального кино, вылился в разговор о 
современной России, открытии Центра ель-
цина в екатеринбурге, украинском режиссере 
Олеге Сенцове, находящемся в российской 
тюрьме. Сергей Лозница давно живет в Бер-
лине, но именно от него зрители хотели услы-
шать, что происходит у нас. Он также дал 
мастер-класс и представил две лично для него 
важные картины — «Любить» и «До свидания, 
мальчики» Михаила Калика, снятые в 60-е 
годы. Советский классик эмигрировал когда-
то в Израиль, не в силах бороться с цензурой. 
И теперь этот пожилой человек плачет, увидев 
свои картины в цензурированном виде, как 
это было несколько лет назад в Варшаве. Туда 
из-за вечного российского разгильдяйства 
доставили копию, изуродованную в советские 
годы, а не авторскую версию.

Приехал в Роттердам и Александр Мин-
дадзе. его картину и дискуссию по ней прово-
дит белградский киновед Миролюб Вукович. 

Василий Сигарев лично представит «Страну 
Оз». его тут помнят по дебютной ленте «Жить» 
участвовавшей в основном конкурсе. В сек-
ции «Голоса» покажут «Брата Деяна» Бакура 
Бакурадзе и короткометражку «Возвращение 
Эркина» лауреатки Каннского кинофестиваля 
Марии Гуськовой. В фестивале участвует ис-
панская документальная картина о компози-
торе Олеге Каравайчуке.

В программе «Светлое будущее» уже 
показали фильм на русском языке «Чума в 
ауле Каратас», снятый казахским режиссером 
Адильханом ержановым за 6 тысяч долларов. 
Он сделан в рамках движения «Партизанское 
кино». Когда-то Адильхан занимался в кинош-
коле Рустама Ибрагимбекова в подмосковных 
Белых Столбах. Свой фильм он называет лабо-
раторным кино. В первом же кадре — голова 
Ленина, напоминающая посмертную маску, 
под тонкой коркой льда. Рядом плавает эк-
зотическая красная рыбка. Молодой герой 
становится акимом, то есть мэром, крохотного 
и запущенного поселка Каратас, причем по 
блату. его продвигает дядя жены — главврач 
больницы этого богом забытого местечка. 
Новоиспеченный аким пытается навести по-
рядок в Каратасе, где 90 процентов бюджета 
уходит на вакцину против гриппа. Хотя люди 

там поражены чумой на ментальном уровне. 
Им хорошо, они привыкли, и не надо отнимать 
у них то, что они имеют, — этому неопытного 
градоначальника учит его предшественник, 
почему-то одетый в вышиванку. В общем, это 
не грипп, а чума, которой больше 70 лет, и она 
никуда не уйдет. Картина снималась ночью, 
в ней почти нет света — и это для молодого 
режиссера концептуально. Состояние тьмы он 
приравнивает к состоянию общества. Адиль-
хан рассказывает: «Главная проблема — сила 
традиций. Со временем они имеют свойство 
становиться тоталитаризмом. Любая фантас-
магория — это правда, вывернутая наизнанку. 
Чума — та проблема, о которой все знают, но 
никто не говорит». 

На этот раз представлено немало филь-
мов, в названии которых присутствуют слова 
«любовь» и «секс». Одна из них — комедия «Ха-
ляльная любовь (и секс)» (Ливан–Германия). 
Она о том, что дозволено Кораном, а что 
запрещено. У мужчины появляется вторая 
жена, подобранная первой. В пользу этого 
выбора говорит тот факт, что похожа она на 
русскую актрису Бордо. Это очень смешно: 
знойная брюнетка — ярко выраженная пред-
ставительница своей национальности, и что 
это за Бордо — тоже непонятно. Может быть, 
Брижит Бардо? А во французской картине 
«Современная любовная история» рыжий 
парень восхищенно пялится на российскую 
гимнастку Алину Кабаеву, которая такие куль-
биты выделывает на экране телевизора. В 
общем, нас вроде бы и нет, но мы есть, при-
сутствуем в том или ином виде в сознании 
людей по всему миру.

Светлана ХОХРЯКОВА.

НАШ ОТВЕТ АМЕРИКЕ — 
ЕВГЕНИЙ ЦЫГАНОВ
На Роттердамском 
кинофестивале 
вспомнили про Алину 
Кабаеву

Кадр из фильма «Оттепель».

АРБЕНИНА 
ПОЧУВСТВОВАЛА 
СЕБЯ КАРЕНИНОЙ

Во вторник состоялась презентация 
трейлера к фильму Юрия Грымова «Ин-
тимный дневник Анны Карениной», ав-
тором которого выступила лидер груп-
пы «Ночные снайперы» Диана Арбенина. 
Впрочем, как заметила сама исполни-
тельница, работала над этой композици-
ей вся ее группа: автором музыки явля-
ется она сама, но аранжировка делалась 
совместно с музыкантами Арбениной. 

На пресс-конференции по случаю презен-
тации трейлера режиссер фильма Юрий Грымов 
и Диана Арбенина рассказали о своем видении 
произведения Толстого, но на самые интересные 
вопросы отвечать отказались. Они признались, 
что это хотя и первая, но отнюдь не последняя 
их совместная работа и через некоторое время 
зрители узнают, какое именно сотрудничество 
будет иметь место между Грымовым и Арбениной 
в ближайшее время. Хотя никаких подробностей 
они не озвучили, можно предположить, что это 
будет некая визуализация какой-то композиции 
в исполнении Дианы Арбениной. Скорее всего, 
одной из песен ее нового альбома «Выживут только 
влюбленные», который певица представит через 
несколько дней. Возможно, это будет песня «Очень 
хотела», которой Арбенина очень дорожит. 

А пока режиссер и «ночной снайпер» рас-
сказали об уже проделанной работе. Диана между 
делом поведала, как она познакомилась с Грымо-
вым, пригласив его для интервью на свою радио-
программу. И несмотря на то что Диану пугали, 
будто Грымов «просто невозможен», а именно 
очень дотошный человек и страшный трудоголик, 
они очень быстро сдружились после первой же 
встречи. В частности, потому, что Грымов увидел 
в Арбениной человека, который обладает таким 
же подходом к работе, как и он сам. «Потом он 
пригласил меня на день рождения, и я, конечно, 
выпендрилась, — рассказала Диана, — решила 
подарить ему мегафон». Оказалось, что этот ме-
гафон у Грымова уже четырнадцатый, хотя именно 
подарок Дианы Юрий торжественно водрузил в 
своем офисе на почетное место. Оценив чувство 
юмора и возможности друг друга, два ярких твор-
ческих элемента теперь пытаются соединиться и 
поразить публику новыми работами. 

Что касается самого фильма, то, как поведал 
Грымов, он снимал его два с половиной года в 
полной тайне, и теперь все друзья удивляются, 
«как его не разорвало от такой секретности». На 
экране он покажет свою собственную трактовку 
произведения, однако без изменения сюжета, 
чем иногда грешат режиссеры. А Диана Арбенина 
между тем заметила, что случившееся с Анной Ка-
рениной, несмотря на весь драматизм описанного 
у Льва Толстого сюжета, «лучшее, что может быть 
в жизни женщины».

Татьяна ФЕДОТКИНА.

И создала трейлер к новому 
фильму по роману Льва Толстого



Палеонтологи обнаружили в Сибири странного 
предка современных кроликов

Новый метод беспроводной передачи энергии 
разработан в России

NASA опубликовало фото геоглифов — 
«посланий инопланетянам»

На зарплатной карточке осталось 3,14 рубля. Считаю, это символично!

В Африке поймали сумасшедшего крокодила. Он ест пудру и помаду — 
думает, что уже сумочка.

Аист, который несет младенца в Россию, не смотрит ребенку в глаза.

Антон и Ольга на свадьбе клялись, что только смерть разлучит их. Но, как 
оказалось, теща Мария Ивановна тоже кое на что способна! 

Маша всегда мечтала играть роль Джульетты, но из-за маленького роста 
и странной формы позвоночника она играла канделябр.
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ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 0…2°, днем в Мо-
скве 2…4°. Облачно; ночью небольшие осадки, 
сильная гололедица; днем местами небольшие 
осадки, на дорогах гололедица, ветер юго-
западный, западный, 5–10 м/с, местами порывы 
до 15 м/с. Восход Солнца — 08.19, заход Солнца 
— 17.07, долгота дня — 08.47.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет легкая геомагнитная буря.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Володарский Эдуард (1941–2012), сценарист, 
драматург и прозаик 
Йоахим Лев (1960), футбольный тренер сборной 
Германии
Феликс Мендельсон (1809–1847), автор «Сва-
дебного марша»
Плотников Сергей (1909–1990), актер, народный 
артист СССР 
Похмелкин Виктор (1960), политик, глава Дви-
жения автомобилистов России
Токарская Валентина (1906–1996), актриса 
Театра сатиры, народная артистка России
Шапошников Евгений (1942), последний ми-
нистр обороны СССР, маршал авиации

ДАТСКИй УГОЛОК

Годовщина создания Коммунистической 
партии Вьетнама.
1565 г. — Иван Грозный учредил опричнину.
1769 г. — в России выпущены первые бумажные 
деньги (ассигнации).
1826 г. — Александр Грибоедов был аресто-
ван по подозрению в причастности к восстанию 
декабристов.
1962 г. — США начали экономическую блокаду 
Кубы.
1966 г. — советская станция «Луна-9» впер-
вые в мире осуществила посадку на по-
верхность Луны и передала первую лунную 
фотопанораму.
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Творческий вечер
«Неоконченный роман...»
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27 
февраля

Алексей ГУСЬКОВ 
и Лидия ВЕЛЕЖЕВА

Большой зал. Начало в 19:00
Билеты от 600 рублей

(495) 735-99-68

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ
4 февраля, четверг
С 14.00 до 15.00 состоится прямая телефонная ли-

ния с заместителем директора НИИ ревматологии имени 
В.А.Насоновой, д.м.н. Дмитрием КАРАТЕЕВЫМ.

Ревматоидный артрит, артроз, остеоартроз... У всех 
на слуху эти грозные заболевания. Что делать, если случился 
перелом шейки бедра или замучили боли в коленях? Какова 
природа этих заболеваний? Можно ли их предупредить? До-
статочно ли специалистов в этой области? Есть ли трудности 
с лекарствами в связи с зарубежными санкциями? 

На волнующие вас вопросы вам ответит Дмитрий 
Евгеньевич 4 февраля с 14.00 до 15.00. Звоните по теле-
фону 8 (495) 781-47-09, а также оставляйте коммен-
тарии к анонсу на нашем сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости».

МУЧАЕТ АРТРОЗ? 
ЗАДАй ВОПРОС!

Беспрецедентную социальную ипотеку 
в нынешнем году запускают в Москов-
ской области. «Тело кредита» — стои-
мость квартиры — будет оплачивать 
бюджет области. А счастливый приоб-
ретатель жилья гасит только проценты 
по кредиту.

Об этом уникальном для России проекте под-
московный губернатор Андрей Воробьев впервые 
сообщил в своем ежегодном обращении к жителям 
региона в конце января.

С е г о д н я п о я в л я ю т с я ко е - к а к и е 
подробности.

Участниками социальной ипотеки могут стать 
только четыре категории граждан: врачи государ-
ственных учреждений здравоохранения и соцза-
щиты; учителя; молодые ученые и «уникальные 
специалисты».

К соискателям предъявляются вполне кон-
кретные требования. В частности, они не долж-
ны иметь жилья в Подмосковье. Врачи и учителя 
обязаны иметь высшую профессиональную ква-
лификацию или ученую степень. Что касается 
оставшихся двух категорий, то здесь требования 
не такие конкретные. Молодые ученые должны 
уже успеть проявить себя в науке. А уникальные 
специалисты — обладать очень редкой, дефи-
цитной профессией.

Отбор достойнейших из достойных предстоит 
вести профильным министерствам и ведомствам. 
Куда с заявлениями и необходимо обращаться 
кандидатам на ипотеку.

Сообщается, что в ближайшие три года 
по этому проекту квартирами (в том числе на вто-
ричном рынке жилья) обзаведутся 1311 человек. 
А уже в нынешнем году — 287 врачей, 50 учителей 
и 58 ученых. Чтобы стать участником этой програм-
мы, соискатель должен подписать соглашение, 
что отработает на своем посту не меньше 10 лет. 
Только после этого срока выкупленные квартиры 
станут собственностью специалистов.

Сама подпрограмма «Социальная ипотека 
МО» губернской программы «Жилище» рассчи-
тана до 2027 г. К этому времени региональная 
казна потратит на соципотеку почти 5 млрд рублей. 
Госзаказчиком проекта выступает региональное 
министерство строительного комплекса.

По мнению экспертов, проект прежде всего 
рассчитан на привлечение высококвалифициро-
ванных работников из других регионов страны. 
Поскольку подмосковные специалисты работают, 
как правило, в Москве. Опыт привлечения ценных 
кадров у региона уже есть. В последние два года 
в Подмосковье прибыло около 2000 врачей.

Тем, кто станет счастливым обладателем 
свидетельства участника программы, несказанно 
повезет. При ипотечной ставке 7% при стоимости 
квартиры, допустим, 2 млн рублей они за 10 лет 
выплатят порядка 150 тыс. рублей.

Дешевле просто ничего нет.
Владимир ЧУПРИН.

В Подмосковье 
стартовала уникальная 
ипотека. Но не для всех

ВРАЧАМ, УЧЕНЫМ 
И УЧИТЕЛЯМ 
КВАРТИРЫ ДОСТАНУТСЯ 
ПОЧТИ БЕСПЛАТНО

  В европейских чемпионатах захлоп-
нулось трансферное окно. Россий-
ские же клубы имеют возможность 
дозаявлять игроков аж до конца 
февраля, так что посыпать голову 
пеплом по поводу того, что в боль-
шинстве своем иностранные ма-
стера пока предпочитают покидать 
Российскую футбольную премьер-
лигу, а не двигаться в обратном на-
правлении, преждевременно. 

Да, без Думбии и Ниассе атакующий по-
тенциал небезосновательно претендующих на 
чемпионство ЦСКА и «Локомотива» заметно 
ослаб, и не факт, что честолюбивые дублеры 
смогут безболезненно заполнить образовав-
шиеся кадровые пустоты в самое ближайшее 
время. Зато остался Муса, за которого армейцам 
предлагали очень серьезные деньги, Витсель, 
по всей видимости, решил доиграть сезон в 
«Зените», а на главных звезд РФПЛ — Халка и 
Квинси Промеса — никто так и не посмел поку-
ситься. Да и времени на покупки у наших команд 
еще предостаточно, тем более что теперь не 
будет конкуренции со стороны ведущих запад-
ных клубов.

Примечательно, 
что практически во всех 
крупных трансферных 
сделках присутствовал 
и российский интерес. 
Чтобы не запутаться в 
хитросплетениях фут-
больной ярмарки, мы об-
ратились за поддержкой 
к постоянному эксперту 
«МК» — известному фут-
больному агенту Алек-
сею САФОНОВУ.

1. Гвардиола в «Манчестер 
Сити»
Согласитесь, что после триумфального 

начала его тренерской карьеры в «Барсело-
не» и последующей стажировки в мюнхенской 
«Баварии» команд, в которых начинающему, но 
уже все выигравшему тренеру было бы инте-
ресно работать не только с финансовой, но и 
со спортивной точки зрения, не так уж и много. 
«Манчестер Сити» как раз из их числа. Можно 
добавить к этому списку богатый ПСЖ да не-
стареющую синьору из Турина, так любящую 
облачаться в черно-белые тона. Всё. Больше 
клубов, с которыми Гвардиола мог бы решать 
интересные ему задачи, просто нет. И очень 
кстати подвернулся вариант с Манчестером. У 
«горожан» и кошелек тугой, и состав подходящий, 
и амбиции соответствующие.

Впрочем, час икс наступает и для самого 
Гвардиолы. Ведь довольно часто в его адрес 
летят упреки, что с находящейся на пике «Бар-
селоной» даже слепой тренер собрал бы свою 
россыпь титулов. В «Баварии» Гвардиола с 
командой скорее топтался на месте, чем про-
грессировал. И вот «МС», хозяева и болельщи-
ки которого грезят победой в Лиге чемпионов. 
Наверняка на новом месте работы Пеп получит 
определенную свободу на трансферном рынке, 
но и спрос будет особым. Перед ним стоит задача 
вывести клуб на новый уровень, сделать своим в 
компании признанных грандов, а это задача под 
силу лишь топовому тренеру. Собственно, свою 
топовость и предстоит подтвердить Гвардиоле 
в Манчестере.

Сафонов: Гвардиола своей работой с 
«Барселоной» уже всем все доказал, выиграв 

все, что только было возможно. И в «Баварии» 
у него были успехи. Пеп не стал, как ожидали 
многие, прививать мюнхенцам систему, про-
званную «тики-таки», а развил главный козырь 
баварцев — физическую мощь, помножив его 
на сыгранность. 

«МС» для него хороший вызов. Если в хок-
кее, каким бы выдающимся игроком ты ни был, 
отсутствие опыта выступления в НХЛ можно 
считать белым пятном в карьере, то тренеру 
уровня Гвардиолы необходимо попробовать себя 
в Английской премьер-лиге (АПЛ). Клуб из Ман-
честера не стеснен в финансах, и не стоит сомне-
ваться, что с приходом нового главного тренера, 
который, по моей информации, получит в «МС» 
зарплату, близкую к 25 млн евро, будет развер-
нута внушительная трансферная активность, а 
у тренера не будет в этом ограничений.

Гвардиола уже давно готовился к переходу 
в «Манчестер Сити». В чемпионате Германии ему 
тесно, нет конкуренции. Уже сейчас он говорит, 
каких игроков не хотел бы видеть в команде, а 
кого стоит пригласить. Его появление пойдет 
на пользу всей АПЛ, он способен привнести в 
нее что-то новое.

2. Таски в «Баварии»
Этот переход уже успели шутливо связать 

с Гвардиолой. Мол, уезжая из «Баварии», Пеп 
попросил вызвать ему такси, но вместо этого 
приехал защитник московского «Спартака» Та-
ски, чье появление в стане чемпионов Герма-
нии стало едва ли не главной неожиданностью 
межсезонья.

Сколько было защитников, которых не смог-
ли рассмотреть в том же «Спартаке»! Рохо, кото-
рого всерьез не воспринимали, нынче играет за 

«МЮ». Приходит на ум и Мартин Штранцль, ре-
гулярно привозивший мячи в ворота «Спартака», 
но после ухода из команды заигравший на новом 
уровне. Вот и Таски, никогда не называвшийся 
даже в числе лучших центральных защитников 
РФПЛ, попал в сферу интересов одного из самых 
успешных во всех отношениях клубов Европы 
последних лет. Хотя, справедливости ради, стоит 
отметить, что сами красно-белые заявляли по-
сле покупки оборонца, что он один из лучших в 
Европе на своей позиции. 

Для самого Таски, имеющего немецкое 
гражданство, переход в «Баварию» не просто 
поход в футбольный музей. Защитник пригла-
шается на подмену травмированному Боатенгу. 
Но помимо возможности закрепиться в составе 
«Баварии» есть шанс попасть и в сборную Герма-
нии, ведь совсем не факт, что Боатенг вернется 
в строй к Евро-2016. Так что Сердар способен 
подменить, а может, и заменить Джерома и в на-
циональной команде. Судя по той сумме, которую 
не пожалела «Бавария» на аренду Таски (2,5 млн 
евро), рассчитывают на защитника всерьез. Есть 
в контракте и пункт, согласно которому мюнхенцы 
смогут выкупить защитника после истечения 
срока аренды за 10 млн евро.

Сафонов: Если в «Спартаке» говорят, что 
о высочайшем уровне Таски знали и раньше, 
но в матчах РФПЛ Сердар не проявил себя 
выдающимся игроком, то, значит, в клубе его 
неправильно использовали. Это уже вопрос к 
тренерскому штабу. Но я бы не стал переоце-
нивать этот переход. В первую очередь с точки 
зрения самого игрока.

Уходит Гвардиола, получил травму Джером 
Боатенг. Я знаю, кто входил в список интересов 
мюнхенцев на эту позицию, и скажу, что там 
было 4–5 фамилий футболистов, которые стоили 

заоблачных денег. «Бавария» выиграет чемпион-
ство в Германии и с Таски, и без него. Полагаю, что 
Сердара взяли исключительно на подстраховку, 
до прихода нового главного тренера, который и 
будет решать, кто ему нужен в команде.

3. Черышев в «Валенсии»
Один из самых лакомых для российских 

клубов кусков трансферного пирога — Денис 
Черышев — остался верен самому себе и в оче-
редной раз не обратил внимания на РФПЛ. Но и в 
«Реале» один из самых скоростных футболистов 
с российским паспортом не остался. Денис вновь 
отправился в аренду. На сей раз в «Валенсию». 
И выбор команды игроком, которого хотел бы 
видеть в своих рядах такой клуб, как «Ливерпуль», 
как минимум не выглядит очевидным.

Помимо «Ливерпуля» интересовался Че-
рышевым и «Уотфорд». Если же говорить об 
Испании, то куда более привлекательными вы-
глядели варианты с «Севильей», в тренерском 
штабе которой работает отец Дениса, или же 
«Вильярреал», в котором полузащитник про-
вел отличное время. Но в итоге Денис оказался 
в переживающей далеко не лучшие времена 
«Валенсии», вместе с которой будет стараться 
на финише сезона не скатиться в зону вылета. 
Ведь если от лидирующей в Примере «Барсы» 
«Валенсия» отстает на 26 очков, то ее отрыв от 
находящейся в опасной зоне «Гранады» состав-
ляет каких-то 5 очков.

Сафонов: Были варианты в Англии, где 
неизвестно, пойдет игра или нет. Сам Денис 
очень хочет получить игровую практику и по-
пасть в состав сборной России на Евро-2016. 
Но варианты с продолжением карьеры в РФПЛ 
он даже не рассматривал, и эта его позиция, на 
мой взгляд, заслуживает уважения.

В Испании его не хотели отпускать в аренду, 
дабы не усилить конкурентов. Президент клуба 
лично наложил вето на переход Дениса в «Ви-
льярреал». А с «Валенсией» получилось. Был, ко-
нечно, и вариант с «Севильей», но там сложилась 
следующая ситуация: в заявке команд должно 
быть не больше 25 человек — и «Севилье», чтобы 
заявить Дениса, необходимо было в последний 
трансферный день не только подписать его, но и 
расстаться с кем-то из уже имеющихся в обойме 
игроков. Очень сложное и хлопотное дело. Вот 
и получилось, что выбор свелся к «Валенсии», 
с одной стороны, и к золотой клетке в «Реале» 
— с другой. «Валенсия» — команда с именем, 
клуб базируется недалеко от «Вильярреала». 
Мне очень импонирует, что своими решениями 
Черышев демонстрирует, что для него на первом 
месте футбол, а не деньги. 

4. Ниассе в «Эвертоне»
Не секрет, что между клубом и нападаю-

щим существовала джентльменская догово-
ренность, согласно которой в случае интереса 
к игроку со стороны серьезного европейского 
клуба «железнодорожники» не должны чинить 
препятствий переходу игрока. Так и случилось. 
Ниассе перебрался в «Эвертон», в котором ему 
еще надо очень постараться, чтобы застолбить 
за собой место в основе. «Локо» же получил 
приличную сумму (13,5 млн фунтов) за игрока, 
но найти ему адекватную замену будет крайне 
сложно, даже располагая вырученными за Ни-
ассе деньгами.

Сафонов: Сумма, выплаченная за Ниассе, 
запредельная. В свое время ЦСКА придержал в 
составе Карвалью и так и не смог его продать. 
«Локо» же продал форварда на пике. Есть время 
найти замену. Да и вырученные деньги позволяют 
приобрести пару хороших нападающих.

5. Думбия в «Ньюкасле»
Еще совсем недавно менеджмент ЦСКА за-

ставлял нас восхищаться суперсделкой, в ходе 
которой армейцы сначала продали Думбия в 
«Рому» за очень приличные 15 млн евро, а затем 
взяли в аренду. Но, как известно, в футбол играют 
не деньги, а футболисты, и сегодня, когда Думбия 
отдан «Ромой» в аренду уже «Ньюкаслу», тот зара-
боток не очень греет душу болельщикам красно-
синих. А вот отсутствие замены вновь ушедшему 
ивуарийцу не настораживает, а пугает.

Хорошо, что так и не договорились с «Ле-
стером», предлагавшим за Мусу свыше 20 млн 
фунтов, иначе Леонид Слуцкий и вовсе остался 
бы без нападающих. Но и сейчас рулевому ЦСКА 
не позавидуешь. Вариативность атакующих по-
строений ЦСКА сводится к возможности выхода 
на позиции центрального нападающего Панченко 
с уходом на левый фланг Мусы. Не чемпионская, 
скажем честно, вариативность.

Сафонов: ЦСКА продал ивуарийца в «Рому» 
за очень хорошие деньги и к его переходу в «Нью-
касл» уже не имел отношения. По сути, един-
ственным вариантом сохранить Думбия для 
красно-синих — надо было вернуть те 15 млн 
евро «Роме». Но Сейду подвержен травмам, да 
и в нынешних финансовых условиях армейцы не 
могут тратить такие суммы.

ЦСКА уже брал в аренду Думбия, потратив 
на это 1 млн евро. Тогда нападающий помог ко-
манде пробиться в основной раунд Лиги чемпио-
нов и отработал вложения. Сейчас же «Рома» не 
видела смысла вновь отдавать нападающего в 
аренду в его бывший клуб, который так ловко ей 
его продал. 

6. Буссуфа в «Генте»
Если после расставания с Ниассе тренерско-

му штабу «Локо» можно лишь посочувствовать, 
то аренда Буссуфы в Бельгию позволит немного 
спокойнее вздохнуть менеджерам клуба. В «Генте» 
проведет это время марокканец или где еще — не 
важно. Главное, чтобы он был подальше от коман-
ды, играть в составе которой полузащитник явно не 
горит желанием. Этот шаг и микроклимат в «Локо-
мотиве» позволит сохранить на достойном уровне, 
и платежную ведомость немного разгрузит.

Сафонов: Перед «Локомотивом» стоял вы-
бор: либо получить за Буссуфу хоть что-то, либо 
оставить его у себя (не получить ничего), да еще 
и зарплату ему платить. Естественно, выбрали 
первый вариант.

7. Митрюшкин в «Сьоне»
Его называли и называют одним из самых 

перспективных голкиперов Европы. С ним не 
удалось договориться в плане личного контракта. 
Но при всех «если» потеря чемпиона Европы среди 
юниоров потерей и останется. Быть может, именно 
на вратарей отечественная футбольная школа 
особо щедра, но прямая продажа, а не аренда 
одного из самых многообещающих игроков, не 
оставляет права на трансферную ошибку и ее 
исправление. Антон подписал со швейцарским 
клубом контракт на 3,5 года.

Сафонов: Сейчас можно только гадать, как 
сложится в дальнейшем карьера молодого гол-
кипера. Если «Спартак» хотел на нем заработать, 
то продавать надо было после победного Евро. 
Те же деньги, что клуб выручил от его продажи 
сегодня, на мой взгляд, раз в 5–6 меньше ре-
альной стоимости Антона. Но если ждать еще 
дольше, то можно было и вовсе отпустить игрока 
бесплатно.

Александр ПОКАЧУЕВ.
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